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ывезем в марте 1.050.000 кубометров леса!
Н и одного отстающего рядом!

Советский народ успешно 
трудится над выполнением 
исторических • решений XXIV 
съезда КПСС. Значительный 
шаг вперед сделала наша 
страна во всех отраслях про
мышленности, в сельском 
хозяйстве, повысился и ма
териальный уровень жизни 
трудящихся. Постановление 
ЦК КПСС «О  подготовке к 
50-летию образования Союза 
Советских Социалистических 
Республик» вызвало при
лив трудовой и политической 
активности у нашего народа. 
С новой силой разгорается 

1 социалистическое соревно- 
вание за досрочное выпол
нение плана второго года 
девятой пятилетки. Пример 
тому — новые обязательст
ва рабочих Томского лесо
промышленного комбината.

Коллектив нашего лес
промхоза начал борьбу за 
досрочное выполнение при
нятых на 1972 год социа
листических . обязательств. 
Январский план лесозагото
вок мы перевыполнили на 
2,4 тысячи кубометров, в 
том числе на 1,7 тысячи 
кубометров по деловой дре
весине. На 19 тысяч рублей 
выпущено сверх плана то
варной продукции и реали
зовано ее больше на 22 ты
сячи рублей. Успешно за
вершен февраль.

Все это стало возможно 
благодаря самоотверженно
му труду всех лесозаготови
телей, -и прежде всего наших

передовиков. С большим на
пряжением трудятся в эти 
дни комплексные бригады 
Н. П. Саскина, В. И. Были
на, И. Н. Пономарева, Н. И. 
Емельянова, перевыполняю
щие ежедневные задания в 
полтора раза. Раскряжевоч
ные бригады С. X. Бахтеева, 
Н. А. Белослудцева добива
ются v ежедневного перевы
полнения плана. Образцы 
самоотверженного труда по
казывают на вывозке леса 
экипажи Я. И. Сиротского и 
Н. Ф. Чирцова, В. И. Буря
ка и А. И. Чернова.

Стартовали мы хорошо, 
но впереди новые трудные 
рубежи. Взять их при наи
меньших затратах труда — 
наша боевая задача. Мы мо
жем успешно справиться с 
выполнением своих* социа
листических обязательств и 
работать ритмично на Про
тяжении всего года при ус
ловии, если создадим на 
летний период запас хлы
стов не менее 64 тысяч ку
бометров.

Март — решающий месяц 
первого квартала. Мы зна
ем, что в апреле весенняя 
распутица снизит темпы ле
созаготовок. Поэтому на те
кущий месяц ложится ос
новная нагрузка производ
ственного года. Мы объяв
ляем март ударным месяцем 
работы в лесу. Подсчитав 
свои возможности, коллек
тив леспромхоза решил ■ вы
везти на нижние склады 60

тысяч кубометров, в том 
числе 22 тысячи кубометров 
в хлыстах будут положены в 
запас.

Раскряжевочные бригады 
обязуются в марте разделать 
38( тысяч кубометров, то 
есть на. тысячу кубометров 
больше задания. Все это по
зволит план марта в объеме- 
102 тысячи кубометров по 
разделке древесины выпол
нить на 4 дня раньше срока 
и дать до конца квартала 
сверх плана 6 тысяч по об
щей и 5 тысяч кубометров 
по деловой древесине.

Обязуемся выпустить то: 
Варной продукции на 1 мил-' 
Лион 155 тысяч рублей при 
плане 1 миллион 76 тысяч 
рублей. Доведем выработку 
на трелевке на машино- 
смену до 80 кубометров при 
норме 60, а на вывозке — 
до 60 кубометров при зада
нии 48 кубометров.

За счет чего мы добьемся 
таких показателей? Прежде 
всего переведем все лесо
возные машины на двух
сменную работу по одному 
путевому листу. На двух
сменную работу перейдут и 
операторы челюстных по
грузчиков. Велики у нас по
тери рабочего времени из- 
за организационных неуря
диц. Только из-за этого мы 
ежедневно не досчитываем
ся около 200 кубометров 
древесины. Поэтому коллек
тив будет вести борьбу за 
уплотнение рабочего дня.

Многое даст улучшение тех
нического обслуживания ма
шинно-тракторного парка, со
блюдение графиков техниче
ских и профилактических 
уходов. Это должно довести 
сменность автомобильного 
транспорта до 2, а коэффи
циент использования трак
торного парка — до 0,85— 
0,87. Мы ставим задачу: все 
47. комплексных бригад 
верхнего и нижнего складов 
должны работать на уровне 
передовиков.

От имени коллектива, как 
и томичи, мы призываем 
всех лесозаготовителей об
ласти объявить март удар
ным месяцем. В этот пери
од не должно быть ни одной 
отстающей бригады, ни од
ного шофера или оператора 
.челюстного погрузчика, ко
торые бы не выполняли сво
их обязательств.

И. ПОНОМАРЕВ, бри
гадир комплексной
бригады; В. БУРЯК, 
шофер; Г. БОГАЧЕВ, 
оператор челюстного по
грузчика; С. БАХТЕ 
ЕВ, бригадир раскря
жевочной бригады;
Д. ЩЕПЕТКИН, на
чальник, лесопункта;
В. ГОРОХОВ, предсе 
датель рабочего коми 
тета; А. ЛОСЕВ, сек
ретарь парткома;
Ю. ГУМЕНЮК, дирек
тор Васюганского лес

промхоза.

ВЫСОКАЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ и экономия
В конце декабря прошло

го года раскряжевочная 
бригада Золотушинского ле
сопункта Молчановского 
леспромхоза, которой руко
водит В. Ф. Мещеряков, при
няла обязательства на 1972 
год. Следуя примеру ветера-: 
нов лесной промышленности, 
области,"она решила за год 
раскряжевать 21 тысячу ку

бометров леса, за счет ра
циональной разделки _ до
биться выхода деловой дре
весины не менее 88 процен
тов, получить дополнитель
но прибыли с каждого раз
деланного кубометра по 10 
копеек, а за год — 2.100 
рублей.

В январе бригада работа
ла по-ударному. Месячный

план по раскряжевке леса 
выполнен на 134,8 процента, 
по деловой — на 147 про
центов. Рабочие бригады 
серьезное внимание уделяли 
рациональной разделке дре
весины, получению высоко
сортных ассортиментов. 
Вместо намеченных 10 копе
ек бригада получила от каж
дого проданного кубометра

леса по 69 копеек прибыли. 
Месячная прибыль состави
ла 1.239 рублей.

Спорилась работа и в фев
рале. Ежедневная произво
дительность труда составля
ла 125 — 130 процентов. 
Бригада раскряжевала сверх 
плана уже 342 кубометра.

В текущем году бригада 
работает стабильно. Она 4 
раза заносилась на Доску 
почета в районной газете и 
2 раза в ее честь поднимал
ся флаг трудовой славы.

ОПЕРЕЖАЯ г р а ф и к распилил 1. 834 кубометра 
при плане 1.760, второй — 

ч „ 1.886 при задании 1.680.
пиломате- 1.947 куоометров при плане Успех бригад достигнут за 
!0 дней 1-860. счет слаженной, работы,

С опережением графика уплотнения рабочего време-

В цехе лесопиления Аси- шее количество 
новского ЛПДК продол- риалов выдал за 20
жается соревнование за_ ус- февраля рамный поток ,  .
пешное завершение задании £ *  „ я ргп работают потоки А. Турупи- ни, трудового энтузиазма со-
первого квартала. Наиболь- ЮД^ева. па его счету на и р Абрамова. Первый ревнующихся.
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Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж  СВЕРХПЛАНОВЫЕ КУБОМЕТРЫ

ФЕВРАЛЬСКИЙ
-ДОСРОЧНО!

В день празднования 54-й 
годовщины Советски:? Во
оруженных Сил коллектив 
Пайдугинского лесопункта 
Парабельского леспромхоза 
рапортовал о досрочном вы
полнении февральского за
дания.-

Работники Чузиковского 
лесопункта не отстают от 
своих соседей, трудятся по- 
ударному, выполняя днев
ные задания почти на 130 
процентов. Успехи передо
вых предприятий дали воз
можность по леспромхозу не 
только выполнить месячный 
план, но и создать сверхпла
новый запас, составивший 
четыре тысячи кубометров 
деловой древесины.

* * *
22 февраля коллектив 

шпалозавода Усть-Чулым- 
ского рейда Усть-Чульшской 
сплавной конторы выполнил 
месячное задание, напилив 
22 тысячи шпал. Особенно 
отличается бригада В. А. 
Фрицлера, которая еще 21 
февраля выполнила месяч
ное задание, напилив 7.750 
шпал.

УСПЕХ
БРИГАДЫ
Высоких результатов на 

разделке древесины' в Лай- 
ском леспромхозе добивает
ся бригада В. Чумова. Опыт
ные раскряжевщики раздела
ли в этом году за январь и 
20 дней февраля 3.260 кубо
метров при плане 1.142. За
дание выполнено на ’ 152,2 
процента. А  план по деловой 
древесине за этот период 
выполнен на 165 процентов. 
Высокий результат выхода 
деловой древесины достйг- 
нут благодаря умелой рацио
нальной разделке хлыстов.

Выработка в бригаде 
В. Чумова самая высокая в 
Лайском леспромхозе.
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Раннее, утро. Первые сол
нечные лучи освещают эс
такады нижнего склада.

Подъехал первый лесовоз. 
За ним второй* Раздается 
стрекот бензопил. Так начи
нается рабочий день на 
нижнем складе- Неготского 
лесозаготовительного пунк
та Каргасокского леспром
хоза.

На одной из эстакад тру
дится бригада раскряжев
щиков Геннадия Рыжова. 
Их четверо: Василий Га-
раль, Николай Федоренко, 
Геннадий Рыжов и Влади
мир Грикопелец.

С первых дней нового го
да бригада ежедневно пе

ревыполняет дневную норму 
выработки. В прошлом году 
бригада раскряжевала
20.384 кубометра, перевы
полнив свое обязательство и 
значительно перекрыв пла
новое задание.

Хорошо потрудились чле
ны бригады в январе и в 
феврале нынешнего года.

? :

Только за первые 15 дней 
февраля бригада при пла
не 767 кубометров раскря
жевала 1.012 кубометров 
древесины.

НА СНИМКЕ: идет рас
кряжевка леса; раскряжев
щик Николай Федоренко.

Фото В. Казанцева.
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УДАРНЫЙ ТРУД
Лучших показателей в 

феврале среди предприятий 
Верхнекетского района до
бился коллектив Ингузет- 
ского леспромхоза. Он дал 
государству более 500 ку
бометров сверхплановой 
древесины.

— В настоящее' время, 
—. говорит дирёктор лес
промхоза Е. П. Немчинов, 
— у нас функционируют 
три укрупненные бригады. 
Они работают на двухсмен
ном режиме, возглавляют их 
коммунисты Н. Н, Вере
сов, Н. И. Борисов и В. С. 
Помыткин. В феврале эти 
коллективы идут в аван
гарде соревнования.

В том, что. на погрузоч
ных площадках не задержи
вается древесина, немалая 
заслуга операторов челюст

ных погрузчиков. Все четы
ре механизатора трудятся 
комплексно, по одному путе
вому листу, челюстники экс
плуатируются круглосуточ- , 
но.

В ритмичной деятельно
сти предприятия немалая 
роль принадлежит ледяной 
автодороге протяженностью 
22 километра. Такую до
рогу мы эксплуатируем 
третью зиму и TiMeeM неко
торый опыт. Ежегодно, как 
только промерзнут болота, 
мы доставляем на будущую 
трассу несколько тракторов, 
которые проминают снег. 
Затем' на линию выходят по
ливные машины, и заливка 
ведется круглосуточно. Эти 
меры и позволили нам ра
ботать ритмично. В марте 
план увеличится на пять 
тысяч кубометров.

Сейчас весь коллектив 
нашего предприятия трудит
ся под впечатлением поста
новления ЦК КПСС «О 
подготовке к 50-летию обра
зования Союза Советских 
Социалистических. Респуб
лик». Чтобы встретить эту 
дату достойным трудом, мы 
на нижнем складе органи- 

'  зовали две дополнительные 
бригады. Увеличивается
число валочно-трелевочных 
коллективов и на верхнем 
складе.

Первый квартал — осно
ва выполнения годового 
плана. Вот поэтому нам 
предстоит в зимнее время 
создать запасы хлыстов в 
объеме 20 тысяч кубомет
ров. Уже сейчас на нижнем 
складе сконцентрировано 
около 14 тысяч кубометров.

В ЕДИНОЙ СЕМЬЕ
Полувековой юбилей

СССР — это праздник каж
дого советского человека. У 
нас принято отмечать зна
менательные даты в жизни 
страны трудовыми достиже
ниями. Это и понятно: наш
Союз возник на основе доб
ровольного объединения лю
дей труда. Поэтому с таким 
вниманием каждый из нас 
прочитал постановление 
ЦК КПСС «О  подготовке к 
50-летию образования Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик».

Юбилейный год начался 
для нас с радостного события

— вошел в строй новый Дом 
быта. Никогда еще не . было 
у нас таких отличных усло
вий для работы, какие соз
даны на этом предприятии. 
И созданы они не только уси
лиями томских строителей. 
В нашей мастерской имеется 
оборудование из различных 
городов и республик страны: 
фирменные знаки заводов 
Украины, Эстонии, Латвии 
стоят на многих машинах и 
механизмах. Основное коли
чество кожаного сырья мы 
получаем из Казахстана. 
Единое народное хозяйство 
нашей многонациональной

страны — основа успешного 
выполнения грандиозных 
планов строительства комму
низма.

Готовясь к 50-летию об
разования СССР, коллектив 
нашего ателье по пошиву мо
дельной обуви взял обяза
тельство выполнить план 
второго года пятилетки к 28 
декабря. Приложим все си
лы, чтобы эти обязательства 
выполнить.

А. БЕЛОСЛУДЦЕВ, 
старший модельер ком
бината бытового обслу

живания «Обувщик».

— Необходимо коренным 
образом улучшить координа
цию работ между монтажни
ками, землеройщиками и 
изоляционниками. Пока это
го нет, и мы зачастую не 
только не помогаем, но н ме
шаем друг другу. А  во-вто
рых, пора заменить технику, 
на которой работают изоля- 
ционники. Она служила нам 
верой и правдой с 1965 го
да, но сейчас уже отказы
вается служить, — такими 
словами закончил свое вы
ступление на собрании бри
гадир изоляционников Ьтро- 
йтельного управления № 4 
треста «Омскнефтепровод- 
строй» Ю. Н. Лацоев. Это 
собрание было посвящено 
обсуждению письма передо
вых рабочих ко всем строи
телям нефтепровода Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск.

На этом же собрании вы
ступил машинист битумовоза
A. С. Чернодиров. Он выска
зал мысль о том, что частая 
переброска. колонны отрица
тельно сказывается . на ре
зультатах труда всего кол
лектива. В частности, колон
на, возглавляемая И. М. Ва- 
сецки'м, в. Томской области 
работает уже на третьем ме
сте. Было бы нуда лучше, 
если бы колонне дали сразу 
участок в 50 — 70 километ
ров, чем, заставлять ее рабо
тать на кусочках, никак не 
связанных между собой.

На этом собрании, кото
рое проводил член бюро Кол- 
пашевского горкома партии
B. Н, Жуков и на котором 
присутствовали хозяйствен
ные руководители колонны 
и управления, было подтвер
ждено ранее принятое соци
алистическое обязательство 
коллектива в каждую смену 
изолировать не менее чем 
по 600 метров трубы.

Первый этап обсуждения 
открытого письма передови
ков нефтепроводного стро
ительства ко всем трассови
кам в Колпашевском районе 
прошел организованно. В 
горкоме партии был состав
лен график проведения соб
раний, подобран партийный 
актив из членов бюро -гор
кома и штаба содействия 
строительству нефтепровода.
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К письму рабочие отнеслись 
с большим пониманием. Они 
поддержали его. Обсуждая 
письмо, многие выступаю
щие говорили о конкретных 
недостатках. высказывали 
предложения, как их устра
нить.

На всех собраниях по об
суждению письма присутст
вовали хозяйственные руко
водители, которые из крити
ки, из деловых предложений 
делали соответствующие вы
воды.

Активно прошло такое 
собрание в изоляционно-ук
ладочной колонне строитель
ного управления № 3
«Томскгазстроя», которую 

• возглавляет А. И. Лапшин. 
На собрании выступило 
шесть человек. Они критиче
ски проанализировали дея- 
тёльность своей колонны. 
Раздавалась критика и в ад- 
пес томских предприятий. 
Так, Томский авторемонтный 
завод • недоброкачественно 
ремонтирует технику. В, ав
томобиле ЯАЗ-206 пять раз 
заменяли двигатель, прежде 
чем его стало возможно 
эксплуатировать.

Участники собрания при
няли решение довести шаг 
изолировки до 400 метров в 
смену и перейти на работу в 
две смены.

45 человек присутствова
ло на собрании в строитель
но-монтажном участке СУ-3 
треста «Нефтёпроводмон- 
таж». которым руководит 
В. Г, Хужин. Выступающие 
подвергли резкой критике 
руководителей механизиро
ванной колонны СМУ-5, ко
торые сдерживают фронт ра
бот монтажников. Землерой- 
щики не подготовили трассу, 
долгое время не делают пря
мую дорогу, и плети прихо
дится возить кружным , пу
тем, который увеличивает

расстояние на 10— 15 кило
метров.

Прошли собрания по об
суждению письма передови
ков производства ко всем 
строителям нефтепровода в 

■ коллективах изоляционно
укладочной колонны СУ-5 
«Южгазстроя», которой ру
ководит Т. М. Ядлось, меха
низированной колонны
СМУ-5 треста «Союзпровод- 
механизация», участка №  2 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж», возглавляемого 
А. П. Михайловым. Все кри
тические замечания, которые 
высказывались рабочими, 
взяты на контроль не только 
хозяйственными'  руководите
лями, но и районным шта
бом содействия строительст
ву нефтепровода.

Сейчас в строительных 
коллективах района’ начи
нается второй этап обсуж
дения письма передовиков 
производства. Цель этих соб
раний — продолжить нача
тую работу, проверить,, как 
выполняются конкретные 
предложения, которые вы
сказывали участники первых 
собраний, как устраняются 
недостатки, о которых гово
рили рабочие и специалисты.

В горкоме партии состав
лен график проведения соб
раний второю этапа, опреде
лены ответственные за них. 
Известно, кто будет присут
ствовать на собраниях из 

' хозяйственных руководите
лей управлений и трестов.
. Уже первые собрания по

казали, что это действенная 
форма улучшения производ- 

•'ственной деятельности, раз
вертывания социалистическо
го соревнования между 
бригадами и участками, меж
ду отдельными рабочими. 
Строители нефтепровода, ра
ботающие на территории 
Колпашевского района, спра
вятся со своими обязательст
вами и сдадут свой участок 
под испытания к сроку. Это
му во многом способствуют 
рабочие собрания, на кото
рых обсуждается письмо пе
редовиков ко всём строите
лям нефтепровода.

М. БИРЮКОВ, 
зав. отделом пропаган
ды и агитации Колпа
шевского горкома

КПСС.

ПРИЕМ А. Н. КОСЫГИНЫМ 
министра иностранных дел ЧССР

Председатель Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гин принял 29 февраля в 
Кремле министра иностран
ных дел Чехословацкой Со
циалистической Республики 
Б. Хнеупека.

Между А. Н. Косыгиным 
и Б. Хнеупеком состоялась 
беседа, прошедшая в брат
ской, сердечной обстановке. 
В ходе беседы были рассмо
трены вопросы дальнейшего

расширекия и углубления 
дружбы и сотрудничества 
между. СССР и ЧССР, а так
же наиболее актуальные 
международные проблемы.

В беседе приняли участие: 
е советской стороны — ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А, Громыко, посол 
СССР в ЧССР С. В. Черво
ненко; с чехословацкой сто
роны — посол ЧССР в СССР 
Я. Гавелка.

ОБ ОТКРЫТИИ ч е т в е р т о й  с е с с и и  о б л а с т н о 
го  СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ.

Четвертая сессия Томско
го областного Совета депу
татов трудящихся откры
вается 2 марта 1972 года в

10 часов утра; в Доме поли
тического просвещения (ул. 
Карла Маркса, 14).

ПРИЕМ Н. В. ПОДГОРНЫМ 
ГЛАВЫ ЛИВИЙСКОЙ 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
ДЕЛЕГАЦИИ

28 февраля Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный 
принял в Кремле главу на
ходящейся в Москве прави
тельственной делегации Ли
вийской Арабской Респуб
лики, члена Совета револю
ционного командования Лар 
Абделя Салама Джеллуда.

В состоявшейся дружест
венной беседе были затро
нуты вопросы развития со
ветско-ливийских отношений, 
а также положения на 
Ближнем Востоке, ряд дру
гих актуальных междуна
родных проблем.

(ТАСС).
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СОЗДАТЬ СОЗДАЛИ, 
А ДАЛЬШЕ?

В ш к о л а х  к о м м у н и с т и ч е с к о го  т р у д а

К П С С  ВЕЛИЧИНОЙ С ОБЛАСТЬ
На современном этапе 

коммунистического ' строи
тельства, когда высокими 
темпами развивается научно- 
технический прогресс, в 
сфере управления произ
водством невозможно обой
тись без глубоких эко
номических знаний. Бо
лее того, экономические 
знания нужны каждому ра
бочему, в какой бы сфере 
производства он ни был за
нят. Важная роль в комму
нистическом воспитании тру
дящихся, в привлечении их 
к управлению производст
вом, а также к решению за
дач научно-технического про
гресса принадлежит школам 
коммунистического труда. 
Такие школы были созданы 
в стране после постановле
ния ЦК КПСС «Об улучше
нии экономического образо
вания трудящихся». Они хо
рошо зарекомендовали себя, 
став первой ступенью эконо
мического всеобуча. На 
предприятиях промышленно
сти, строительства, транспор
та, в колхозах и совхозах 
нашей области в 1971— 72 
учебном году было создано 
757 школ, и в них училось 
около 25 тысяч рабочих и 
служащих. Опыт показал, 
что эта форма учебы удобна 
тем, что в ней ■ органически 
сочетается изучение полити
ческих, 'экономических, мо
рально-этических проблем и 
конкретного производствен
ного опыта. На многих 
предприятиях Томска школы 
коммунистического труда 
стали эффективной формой 
массово-политической рабо
ты среди трудящихся. Они 
помогают вовлекать рабочих 
в социалистическое соревно
вание и в движение за ком
мунистический труд.

Прошлый учебный год 
был в нашей области только 
началом создания школ ком

мунистического труда. Не
давно областной совет проф
союзов проводил совещание 
с участием партийных, хо
зяйственных руководителей, 
профсоюзных работников, 
пропагандистов, на котором 
состоялся разговор о роли и 
значении школ в жизни 
предприятий. Участники со
вещания обменялись опытом, 
вскрыли недостатки в работе 
школ.

И ТЕОРИЯ,
И ПРАКТИКА

— Школы коммунистиче
ского труда, — сказала в 
своем докладе секретарь обл- 
совпрофа Н. М. Шахова, — 
оказывают большую помощь 
участникам соревнования в 
выполнении социалистиче
ских обязательств, в разви
тии трудовой и обществен
ной активности, создают в 
коллективах атмосферу взы
скательности и организован
ности.

Все эти слова можно от
нести к школам коммунисти
ческого труда на заводе ре
зиновой обуви. Они сущест
вуют здесь уже седьмой год 
И стали самой массовой фор
мой учебы рабочих. В цехах 
завода создано 35 школ, в 
них обучается 600 человек. 
Выступивший на совещании 
профсоюзного актива дирек
тор завода И. Д. Старцев 
рассказал, что эти школы 
стали предметом заботы и 
профсоюзной организации, и 
администрации. Большое 
внимание школам коммуни
стического труда уделяет 
партийная организация за
вода.

Седьмой год ведет одну из 
школ мастер цеха сбор

ки резиновой обуви Л. С. 
Гуцаленко. У  нее сред
не-техническое образова
ние. Она хорошо знает 
своих слушателей. Програм
ма школы из года в год ус
ложняется, но сущность ее 
остается одна и та же: тео
рия в школе сочетается с 
практическими замятиями цо 
обмену опытом работы. За 
эти годы занятия в школе 
коммунистического труда 
многих подтолкнули пойти в 
школу рабочей молодежи. 
Многие из тех, кто когда-то 
начинал изучать в школе ос
новы политических и эконо
мических знаний, сейчас ра
ботают агитаторами.

Школы коммунистическо
го труда созданы на заводе 
по бригадам, сменам и це
хам. Тщательно было прове
дено их комплектование. А 
то, что они работают эффек
тивно, — в этом заслуга 
пропагандистов. Они подби
раются из лучших инженер
но-технических работников, 
мастеров, механиков. Пропа
гандистская работа в школе 
коммунистического труда 
считается на заводе важным 
общественным поручением. 
Большую помощь , пропаган
дистам оказывает заводской 
методический совет. Он обоб
щил опыт работы лучших 
пропагандистов, а рассказала 
о нем заводская многотираж
ная газета «Томский резин
щик».

В докладе говорилось о 
том, что несколько лет ус
пешно работают школы ком
мунистического труда на ка
бельном производстве объе
динения «Сибкабель», на за
водах подшипниковом и ре
жущих инструментов.

Но не только в Томске 
есть положительный опыт по 
изучению основ экономиче
ских знаний в большой ра

бочей аудитории. Заслужи
вает подробного изучения 
и распространения работа 
школ коммунистического 
труда в совхозе. «Рыбалов- 
ский». Об этом рассказал 
участникам совещания про
пагандист, главный эконо
мист совхоза А. Н. Собор. 
Здесь по всем отделениям 
создано 12 школ для работ
ников животноводства и ме
ханизаторов. Программа 
школ включает изучение 
основ экономических знаний 
и обязательно передового 
опыта лучших рабочих. Про
пагандисты, а ими назначе
ны совхозные специалисты, 
тесно увязывают теоретиче
скую часть 'программы с 
жизнью своего хозяйства и 
отделения. Это делйет заня
тия более интересными и до
ходчивыми для слушателей.

158 школ, охватывающих 
около четырех тысяч чело
век, создано в Асиновском 
районе. Причем 61 школа— 
в селе. В Чаинском районе 
для работников животновод
ства действует 17 школ. 
Многое сделали по формиро
ванию, подбору пропаганди
стских кадров профсоюзные 
работники, хозяйственные 
руководители предприятий 
нефтедобывающей промыш
ленности, строительных и 
других организаций Стреже- 
вого.

Одним словом, практика 
показала жизненность школ 
коммунистического труда. 
Экономическим всеобучем в 
сочетаний с изучением опы
та .работы, передовых прие
мов труда можно с успехом 
заниматься как на городских 
предприятиях, так и на селе, 
а также в леспромхозах. При 
этом только требуются на
стойчивость и творческий 
подход к делу.

Постановление ЦП КПСС 
«Об улучшении экономиче
ского образования трудя
щихся» возлагает ответст
венность за организацию 
школ коммунистического 
труда на профсоюзный ак
тив, а также на руководя
щих работников предприя
тий, совхозов и колхозов. 
Однако некоторые хозяйст
венные и профсоюзные ра
ботники до сих пор не поня
ли роли школ коммунисти
ческого труда. Особенно это 
характерно для предприятий 
лесной промышленности и 
сельского хозяйства.

На совещании прозвучала 
мысль о том, что областной 
комитет профсоюза рабочих 
лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности, ру
ководители производственно
го объединения «Томлес- 
пром», руководители и рабо
чие комитеты предприятий 
лесной промышленности не 
занимались школами комму
нистического труда. Подго
товка к учебному году здесь 
велась плохо, поэтому мно
гие из созданных школ к ра
боте не приступили. И сей
час в обкоме профсоюза, не 
говоря уже. об объединении, 
неизвестно, где есть школы и 
которые из них работают. О 
том, что существование и 
работа школ коммунистиче
ского труда в леспромхозах 
возможны, говорит опыт Ча- 
инского леспромхоза, а так
же предприятий лесной про
мышленности Каргасокского 
района. Однако обком союза 
вовремя не поинтересовал
ся, не обобщил положитель
ный опыт, не довел его до 
других предприятий,

Самокритичным было вы
ступление. на совещании 
председателя обкома союза 
работников сельского хо
зяйства и заготовок Б. В. 
Иванова. Рассказав о поло
жительном опыте работы 
школ коммунистического 
труда в отдельных совхозах, 
он признал, что в целом об
щая картина по профсоюзу

рабочих и служащих сель
ского хозяйства и заготовок 
не может считаться благопо
лучной.

Тревогу вызывает состоя
ние экономического всеобу
ча в Томском районе. Пред
седатель райкома профсоюз 
за В. П. Илясов совершенно 
не занимается школами 
коммунистического труда. В 
этом районе допущена одна 
очень характерная ошибка. 
В некоторых совхозах за 
школы коммунистического 
труда пытаются выдать 
кружки по зоотехминнмуму, 
школы механизаторов, про
грамма которых ничего об
щего не имеет с проблема
ми, изучаемыми в щколах 
экономического всеобуча. 
Многие профсоюзные работ
ники района смутно пред
ставляют себе существо 
школ коммунистического 
труда, а райком профсоюза, 
управление сельского хо
зяйства не выработали во
время никаких рекоменда
ций. В районе не работает 
семинар пропагандистов, 
бездействует методический 
совет. Такое же положение 
дел и во многих других рай
онах.

ДЕЛО ВСЕХ 
И КАЖДОГО

Экономический всеобуч 
— большое политическое 

дело и требует к себе серь
езного и вдумчивого подхо
да со стороны профсоюзных 
и, административных работ
ников. Под постоянным кон
тролем держит, работу школ 
коммунистического труда 
завком подшипникового за
вода. В октябре и ноябре 
прошлого года, предвари
тельно проверив организа
цию и качество занятий, 
здесь заслушали, как от
дельные цеховые комитеты 
наладили экономическую 
учебу рабочих. В конце но
ября этот вопрос обсуждал
ся на заседании завкома в 
целом по заводу.

В своем выступлении на 
совещании председатель 

завкома ГПЗ С. И. Пивнев 
подробно остановился на

том, как они в вопросах эко
номической учебы наладили 
контакт с администрацией 
завода. Теперь они работают' 
заодно. Для того, чтобы по
высить ответственность за 
работу школ коммунистиче
ского труда у начальников 
цехов, у цеховых комитетов, 
а также у всех коллективов, 
этот раздел работы учиты
вается при подведении ито
гов социалистического со
ревнования и определении 
классных мест.

К сожалению, такие кон
такты между профсоюзными 
работниками и администра
цией налажены далеко не 
везде. Стоят в стороне 01 
экономического всеобуча,^ по 
словам председателя рабоч
кома В. И. Марасова,- руко
водители Тегульдетского лес
промхоза. Поэтому не уди
вительно, что здесь не реше
ны вопросы пропагандист
ских кадров, а также многие 
организационные проблемы 

работы школ. Пропагандист 
школы коммунистического 
труда карандашной фабрики 
Н. П. Мубаракшина подели
лась опытом своей работы и 
работы других пропаганди
стов. У  них есть определен
ные успехи. Но они могли 
флть больше. Однако хозяй
ственные руководители не 
обращают на работу школ 
никакого внимания. Плохой 
пример в этом отношении. 
подает и партийное бюро 
фабрики.

ОТ КОЛИЧЕСТВА 
К КАЧЕСТВУ

Если в прошлом учебном 
году, занимаясь школами 
коммунистического труда, 
приходилось главное внима
ние уделить организацион
ной стороне деда, то сейчас 
стоит задача коренным обра
зом улучшить качество ра
боты школ. Для этого необ
ходимо подндть методиче
скую работу, повышать 
идейный, теоретический уро
вень занятий, активность 
слушателей- Все ли в этом 
отношении в нашей области 
благополучно? Нет и далеко 
нет.

На совещании выступила 
председатель методического 
совета завода режущих _ ин
струментов В. Н. Клименть
ева. Главное ее сетование — 
плохая явка слушателей на 
занятия школ. Кажется, го
ворит она, сделано все, что
бы заинтересовать рабочих: 
и пропагандисты хорошие 
подобраны, и теоретические 
положения подкрепляются 
примерами из жизни завода, 
и разнообразные формы за
нятий, вплоть до экскурсий, 
применяются — все равно 
слушатели идут неохотно.

А  вот на трибуне замести
тель председателя рабочко
ма Асдновского ЛПДК Р. Н. 
Ротанова. Она 'рассказыва
ет, как в прошлом учебном 
году на деревообрабатываю
щем комбинате было созда
но серь объединенных школ 
коммунистического . труда. 
Для улучшения качества за
нятий пропагандистами наз
начили главных специали
стов. Каждый из них прово
дил занятия по своей теме 
во всех школах. И ничего из 
этого не вышло — школы 
распались.

В этом году решили тшй- 
ти цо другому пути. Создали 
2 2  школы по сменам, участ
кам, то есть там, где люди 
хорошо знают друг друга, 
живут одними интересами. 
Подобрали постоянных про
пагандистов. И дело пошло 
на лад. Все слушатели акку
ратно являются на занятия, 
активно участвуют в обсуж
дении изучаемых тем.

Нет единого рецепта, как 
заинтересовать слушателей. 
Например, в Чаинском рай
оне учебу в школе коммуни
стического труда учитывают 
при присвоении классности, 
да подшипниковом заводе 
экономическая учеба влияет 
на итоги социалистического 
соревнования. Важно одно: 
знания экономики нужны 
каждому, а' всякая учеба, в 
том числе и в школе комму
нистического труда, — это 
труд. Дрэцому и относиться 
к экономическому всеобучу 
необходимо, как к серьезно
му, не терпящему форма
лизма, важному государст
венному делу.

В. ЯКУШЕВ.

К 50-летию ОБРАЗОВАНИЯ СОЮЗА ССР

РАССКАЗЫВАЮТ ДОКУМЕНТЫ
в Центральном музее революцииНовая экспозиция

«Мы, крестьяне, заявля
ем, что без РСФСР сущест
вовать не, сможем. Просим 
верховных властей как
Азербайджана, так всего 
Закавказья поскорее про
вести идею объединения с 
РСФСР...»

Это — строки из едино
гласно принятой резолюции 
общего собрания крестьян 
Кюрдамирского уезда в 
Азербайджане. На собрании, 
которое состоялось, как
свидетельствует протокол, 3 
сентября 1922 года, при-
сутствовало до 900 кресть
ян. И каждый из них под
твердил в тот час свою во
лю и свое великое желание: 
быть с Россией.

Фотокопия этого докумен
та — одного из многих — 
ценнейшим экспонатом вой
дет в выставку, посвящен
ную 50-летию образования 
Советского Союза. Ее гото
вит сейчас Центральный 
музей революции СССР.

Этой знаменательной да
той сотрудники музея жи
вут уже давно. И экспеди
ции минувшего года непо
средственно подчинялись 
высокой цели: собрать раз
личные материалы, доку
менты, предметы, связанные 
с историей рождения, ста
новления, роста Союза 
ССР. Экспедиции снаряжа
лись в Закавказье и на 
Украину, в Белоруссию и 
республики Прибалтики. 
Если бы труд научных со
трудников оценивался толь
ко цифрами, то и они мог
ли бы поразить воображе- 

. ни'е: более 22.770 экспона
тов, привезенных из самых 
разных уголков страны, 
пополнили фонды музея. 

Рассказывают документы
— те,, которым еще пред
стоит занять место в экс
позиции. А  сейчас над ни
ми работает старший науч
ный сотрудник музея А. Ф. 
Осипова.

«Наказ бакинских рабо
чих своим депутатам» — 
крупно выведено на ли
стовке.

«Выбирая своих депута
тов, мы поручаем им в на
шем Совете провести сле
дующее:

1) Всемерно проводить 
объединение Закавказских 
республик в одную общую 
Советскую Федерацию...

2 )  Требовать проведения 
в жизнь объединения всех 
советских республик в один 
общий Союз Советских Со
циалистических Республик».

Этот «наказ» —• тоже на
ходка недавней экспедиции.

Таких документов — са
мых беспристрастных сви
детелей чаяний всех совет
ских народов: объединиться
— становится все больше. 
И в экспозиционных витри
нах музея— материалы, да
тированные 192 L — 1922 го
дами: резолюции и решения 
съездов Советов, пронизан
ные той же мыслью.

«Съезд глубоко убежден,
— говорилось в приветст
вии 1-го Закавказского 
съезда Советов Всероссий

скому Центральному Ис
полнительному комитету 
Советской Республики и 
Совету Народных Комисса
ров РСФСР, — что трудо
вые массы Закавказья еди
ным фронтом войдут в ве
ликую семью советских рес
публик».

И то, что в незабываемом 
1922 году выливалось в 
горячие строки резолюций и 
приветствий, сегодня пре
дельно четко и ясно выра
жено в постановлении ЦК 
КПСС «О  подготовке к 50- 
летию образования Союза 
Советских Социалистиче
ских Республик»: «Ленинская 
идея создания Союза ССР 
была горячо поддержана 
рабочим классом, трудовым 
крестьянством, передовой 
интеллигенцией и воплоти
лась в подлинно всенародное 
объединительное движение.

Вопрос об объединении 
советских республик широ
ко обсуждался на губерн
ских, уездных и волостных 
съездах Советов, на мно
голюдных митингах и со
браниях. Массы трудящихся 
всех национальностей выра
зили непреклонную волю и 
решимость сплотить свои 
силы и ресурсы для дости
жения общей цели — по
строения социализма и 
коммунизма».

Это шло из самой гущи 
народной массы — потому 
что объединение нужно бы
ло народу. О его необходи
мости свидетельствуют и 
двусторонние союзные ра
боче-крестьянские договоры, 
заключенные раньше, в 
1920— 1921 годах, между 
РСФСР, УССР, БССР. Их 
сущность — военный и хо
зяйственный союз. Эти до
говоры — важный шаг к 
решению национального во
проса, основы которого- раз
работал В. И. Ленин. Ведь в 
одном из первых актов Со
ветской власти — «Декла
рации прав народов Рос
сии», .появившейся 2 нояб
ря 1917 года, говорилось о 
равенстве и суверенности 
народов России, о праве 
народов России на свобод
ное самоопределение, вплоть 
до отделения и образования 
.-самостоятельного государ
ства ...о свободном развитии 
национальных меньшинств и 
этнографических групп, 'на
селяющих территорию Рос
сии. Этот документ * стал 
основой национального стро
ительства в Российской Со
циалистической Федератив

ной Республике, которая, 
как отмечается в постанов
лении ЦК КПСС, явилась 
своего рода прообразом Со
юза ССР.

И |Сегодня, оглядываясь 
на героические полвека, с 
особым вниманием вчитыва
ешься в заключительную 
речь М. И. Калинина на X 
Всероссийском съезде Сове
тов — съезде, предшество
вавшем 1-му Всесоюзному.

Посетители вглядываются 
в фотографии первых пред
седателей ЦИК СССР М. И.

Калинина, Г. И. Петровско
го, А. Г. Червякова, Н. Н. 
Нариманова, представителей 
других союзных республик. 
Подчеркивая необходимость 
соблюдения принципа рав
ноправия представительства 
всех союзных республик в 
руководстве ЦИК, Владимир 
Ильич Ленин в октябре 1922 
года писал: «Надо абсолют
но настоять, чтобы в Со
юзном ЦИКе председатель
ствовали по очереди рус
ский, украинец, грузин и 
т. д. Абсолютно!».

Скупые строки воспоми
наний донесли до нас празд
нично деловую атмосферу 
Большого театра, где со
брались делегаты 1-го Всесо
юзного съезда Советов. В 
числе делегатов была и 
профессиональная револю
ционерка, член большевист
ской партии с 1904 года, 
И. Н. Колесникова. Ее пар
тийная жизнь переплелась с 
героической историей Азер
байджана. Здесь она про
шла практическую школу 
интернационализма, рабо
тая в многонациональных 
кружках бакинских нефтя
ников вместе с С. Г. Шау
мяном, М. А. Азизбековым* 
П. Д. Джапаридзе, И. Т. 
Фиолетовым, Н. Н. Нарима
новым и другими.

Трагическая судьба ' 26
бакинских комиссаров пр- 
стигла и ее мужа — комис
сара Я. Д. ’.евина. Сама же 
Надежда Николаевна перед 
этим по решению Бакинско
го комитета была эвакуиро: 
ваиа с детьми в Астрахань. 
Она работала с С. М. Киро
вым, затем с Н. К. Круп
ской, снова в Баку, и опять 
— уже до конца жизни в 
Москве. И вот документы 
Н. Н. Колесниковой — удо
стоверения, фотографии, 
письма — яркие свидетель
ства той эпохи — в Музее 
революции.

Лаконичен язык докумен
тов. Но они много говорят об 
истории становления моло
дого многонационального го
сударства. Даже справка — 
отчет за 1930 год из Крас
ногорского колхоза имени 
Калинина, привезенная ка
захстанской экспедицией, — 
займет свое место в юбилей
ной экспозиции. И посетите
ли узнают, что уже в те годы 
в многонациональном колхо
зе, где жили украинцы, рус
ские, казахи, была и своя 
изба-читальня, и клуб, и вы
ходила стенная газета. А 
для колхозных ребятишек 
были открыты детский .сад 
и ясли...

Новые экспонаты, собран
ные на одной выставке, рас
скажут о нашей Родине, где 
живут и трудятся свыше ста 
наций и народностей, о тор
жестве ленинской рацио
нальной политики, * о совет
ском человеке -— творце и 
созидателе, который с гор
достью носит имя граждани
на Союза Советских Социа
листических Республик.

Л. БЕРНАСКОНИ, 
корр. ТАСС.

SSL ЧТО ЗА ПОРОГОМ Т Е Х Н И К У М А ?
Как живется учащимся 

медицинского училища, гео
логоразведочного, топогра
фического и финансово-кре
дитного техникумов — тако
ва цель визитов нашей рей
довой бригады в эти учеб
ные заведения.

Не первый десяток лет 
выпускает специалистов 
Томское областное меди
цинское училище № 1.
Но, судя по его вег. 
хбму, не приспособленно
му для занятий учебному 
корпусу, молено подумать, 
что хозяева его обитают 
здесь временно. Водопровод 
И канализация в помещении
ОТСУТСТВУЮТ. ВОПРОС. Q ДОг
ставке воды для питья ре
шен одень просто. Девушки 
по очереди носят воду из 
колонки бачками. Не повез
ло" учащимся и с буфетом. 
Комната, выделенная под 
него, по санитарным нормам 
не позволяет пользовать
ся электронагревательными 
приборами. Так что. горячей 
пищи здесь нет. Девушкам 
приходится бегать в ближай
шие столовые, тратя на это 
массу времени.

Теснота, в которой пре
бывает училище, исключает 
возможность иметь красный 
уголок, а он крайне необхо
дим для проведения куль
турно-массовой работы.

— Правда, у нас есть 
возможность, — говорит 
директор медучилища Зоя 
Вас'ильевна Елкина, — уве
личить - число аудиторий за 
счет старого здания школы 
глухонемых, которая полу
чает новое помещение. Но, 
как говорится, овчинка вы
делки не стоит. Тот дом, что 
остается нам, слишком стар. 
На, его ремонт потребуется 
много средств, а толку, я 
думаю, будет не больше, 
чем от наших нынешних до
мов.

Так.что цока У медицин
ского училища никаких пер
спектив на улучшение усло
вий для занятий нет. А  не 
решало бы областному отде
лу здравоохранения позабо
титься об учебном заведе
нии, которое находится в его

ведомстве и которое даёт 
для области медицинские 
кадры.

Финансово - кредит ный 
техникум, в отличие от ме
дицинского училища, рас
полагает добротным зданием 
учебного корпуса и . благо
устроенным общежитием. 
Казалось бы, здесь есть всё 
возможности для нормаль
ной жизни. Но вот беда: 
преподаватели никак не мо
гут добиться, чтобы уча
щихся хорошо обслуживала 
столовая № 7.

— Приходится по два-три 
раза ходить • туда, — гово
рит преподаватель Л. А. 
Иванова, — чтобы упросить 
работников столовой доста
вить пищу в буфет учебного 
корпуса. Мы даже студен
тов выделяем' помочь прине
сти продукты. Но чаще уча
щиеся остаются голодными.

Заведующая производст
вом столовой № 7 В. И. 
Урусова на наш вопрос, по
чему так безответственно 
коллектив относится к своей 
работе, отмахнулась:

— А ну их, сами винова
ты, что без еды остаются. 
Не от хорошей жизни оттуда 
буфетчицы бегут... Чуть че
го — а к т ы . Да кто у них 
работать бу,цет?

Присутствовавшая при 
этом Л. А. Иванова возму
тилась:

— Не надо обсчитывать 
ребят, пищу добрую готовь
те, тогда претензий не бу
дет.

Видимо, не считая нуж
ным продолжать, разговор, 
В. И. Урусова махнула ру
кой и повернулась к нам 
спиной. Начатый диалог 
пришлось продолжить у ди
ректора столовой Н. Ф. Ан
тоненковой, которая всем 
видом высказывала неудо
вольствие нашим визитом;

— Собственно, вы кто та
кие?

Пришлось объяснять. 
Только тогда она сбавила 
тон и ответила, как подобает 
в таких случаях:

— Какие конфликты? Бу
фет не работает? Будет ра
ботать.

— А  как же с недостат
ками? — обратилась к ней 
Л. А. Иванова, показывая 
удостоверение общественно
го госторгинопектора. Но 
тут мы, вероятно, злоупот
ребили терпением Н. Ф. Ан
тоненковой.

— В таком случае вооб
ще закроем в техникуме бу
фет, — отрубила директор 
учебно - производственного 
предприятия.

Ничего не скажещь, хо
рош образец делового раз
решения серьезного вопроса.

И поскольку зашел раз
говор об обслуживании уча
щихся техникумов предприя
тиями общественного пита
ния, то следует заметить, 
что столовая № 7 — дале
ко не исключение. На цены 
ребята не обижаются. Они 
самые что ни на есть сту
денческие. Возможно, созда
ются они за счет легковес
ной котлеты и излюбленной 
вермишели на гарнир? Это 
вопрос и к работникам кафе 
«Молодежное», которое
снабжает пищей учащихся 
геологоразведочного техни
кума. Кстати, по субботам 
они вообще забывают о сво
их подопечных, и те на весь 
день остаются голодными. В 
остальные же дни будущих 
геологоразведчиков ожидает 
довольно однообразное ме
ню, состоящее из традици
онных пустых щей и надо
евших всем котлет.

Самым серьезным,. вернее, 
тревожным для техникумов 
остается вопрос общежит- 
скнй. Крайне низкий про
цент учащихся обеспечи
вается здесь жильем. Взять, 
к примеру, тот же геолого
разведочный техникум,
Здесь обучается 454 уча- 
гцихся, а в общежитиях жи
вет лишь четвертая часть. __ 
и  надо видеть, что это за" 
деревянщде «терема», цр- 
стррйкэ которых относится 
еще к XIX веку. Помнится, 
как дедга не могли мы най
ти вход в дом на улице 
Шишкова, где живут девоч
ки. Он скорее похож на лаз. 
Тут же на обшарпанной

двери табличка: «Котельная 
—- кухня». Однако это по
мещение более универсаль
но, чем гласит вывеска, к 
которой следует добавить: 
«Умывальник, прачечная, 
сушка и так далее».

Весь дом обогревается 
местным отоплением. Де
вушки дежурят у печи, са
ми носят уголь. Тут же сто
ит старый титан, который 
надо тоже топить. Он — 
единственный источник в 
этом доме горячей воды. А 
умывальники? Кривоногий и 
хромой Мойдодыр Чуковско
го выглядит рядом с этим 
жестяным произведением, 
прямо скажем, франтом. А 
долго ли установить ракови
ны, ведь водопровод под
ключен к «кухне-котель
ной».

Здесь все требует ремон
та, начиная от входных две
рей и кончая оконными ра
мами. Но у директора гео
логоразведочного технику
ма Анатолия Николаевича 
Завьялова есть на этот счет 
свои соображения. Начинает 
строиться новое здание тех
никума- 1974 год назван 
пусковым. Значит, можрр 
протянуть два года с таки
ми общежитиями, а потом 
купить сразу новую мебель. 
Возможно, это’ и есть хозяй
ский подход к делу, но, ду
мается, тем, кто учится се
годня в техникуме, не мецее 
необходим тот минимум- 
удобств, что и тем, кто при
дет сюда в 1974-м.

Примерно в таком же со
стоянии и два других дома- 
общежития геологоразведоч
ного техникума на Сибир
ской улице, где живут юно
ши.

И совсем непростительно 
учащимся финансово-кре
дитного техникума, которые 
имеют благоустроенное об- 
'щежитие, за то санитарное 
состояние комнат, которое 
мы застали. Грязные кори
доры скорее напоминают 
склад ломаной мебели. На 
дверях нет замков, ручки 
оторваны- Словом, как пос
ле разгрома.

— В чем дело? Почему

такая грязь? — обратились 
мы к коменданту А. II. Де
нисовой.

— А  мы на самообслужи
вании, — был ответ.

Ничего вразумительного, о 
своей работе не сказала нам 
и воспитательница общежи
тия Л. И. Жаткина.

Топографический техни
кум — единственный из 
проверяемых, в котором 

'есть клуб. Конечно, это до
вольно скромное помещение, 
но и оно дает возможность 
проводить репетиции худо
жественной самодеятельно
сти, вечера, организовывать 
чтение лекций. Одним сло
вом, клуб помогает учащим
ся техникума интересно и 
полезно проводить свобод
ное время. Влияние клуба 
проявляется и в общежитии. 
И все же здесь не идеаль
ный порядок, не во всех 
комнатах, особенно у ребят, 
строгая чистота. И тем 
не менее, в общежитии ин
тересно. Здесь есть комна
та для занятий, где можно 
собраться всем вместе, про
слушать беседу. В общежи
тии чувствуется самоуправ
ление учащихся. Большов 
влияние на общежитскую 
жизнь оказывает комитет 
комсомола, представители 
которого следят за поряд
ком, организовывают вечера 
отдыха.

К сожалению, общежитие 
топографического технику
ма в этом отношении — яв
ление не типичное. И неуст
роенные дома геологоразве
дочного техникума, и новое, 
не успевшее, порядком зара
сти грязью общежитие учет
но-кредитного техникума не 
стали для учащихся родным 
домом, в котором можно 
было бы хорошо отдохнуть 
после учебы.

В. НОЗДРИН, 
заведующий нештат
ным отделом торговли 
газеты «Красное зна

мя»;
И. БЫЧИХИН, 

участковый' инспектор 
Кировского РОВД;

А. ТАРАСОВА, 
наш корр.

П О П У Л Я Р Н Ы Е  ВЕЧЕРА
В коллективах предприя

тий Молчановского района 
проходят вечера вопросов и 
ответов. Партийные, совет
ские, хозяйственные руково
дители, представители ин
теллигенции встречаются с 
рабочими, служащим^. Та
кой вечер состоялся на Мол- 
чановском кирпичном заво
де. Заместитель председате
ля райисполкома В. И. Стре- 
моусов сделал обзор рабо
ты предприятий, рассказал о 
перспективах Молчановско
го района и, в частности, рай

центра. Здесь будет строить
ся нефтеперекачивающая 
станция, большое количест
во жилья, строится завод по 
производству сухого молока, 
коптильный цех рыбозавода.

Председатель райпотреб
союза В. И. Спиридонов, ди
ректор маслозавода И. С. 
Арестов, начальник комбина
та коммунальных предприя
тий И. Е. Миронов и другие 
руководители ответили на 
многочисленные вопросы со
бравшихся.

В. МАЙКОВ.

ЭКОНОМИТСЯ ЛАТУНЬ
На манометровом заводе 

внедрено в производство ра
ционализаторское предложе
ние, направленное на эконо
мию дорогостоящего ' метал
ла — латуни. Сущность 
предложения — изменение 
конструкции латунного дер

жателя манометров. Автор 
предложения — технолог 
Л. Й. Шабанов. На измене
нии конструкции держателя 
уже сэкономлено 58 тонн 
латуни, что в денежном вы- 
ажении составляет свыше 
О тысяч рублей.

С. СТАРЫХ.

Высоких производствен
ных результатов добивается 
сварщик строительного уп
равления № 6 треста «Омск-

•нефтепроводстрой» Юрий 
Петрович Ганин. На соору
жении нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро-Суд

женск он ежедневно пере
выполняет нормы выработки 
с высоким качеством.

Фото Ё. Лисицына.
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Ч Е Л О В Е К  И Е Г О  Д Е Л О

МЕЧТАТЕЛЬ ИЗ БАКЧАРА
С Борисом Николаевичем 

Карповым нас свел случай. 
В конце декабря 1970 года 
я был в командировке в Пар- 
биге. На ферме тогдашнего 
колхоза «Победа» разгово
рились с М. Е. Раченко и 
М. А. Гоголевой. Более 37 
лет проработали они здесь 
доярками.

— Молодым сейчас начи
нать легче, — говорила Ма
рия Емельяновна. — Но 
все-таки доярке тяжелой 
работы невпроворот оста
лось. Разве нельзя все кор
ма раздавать машиной? Мы
то привыкли, а попробуйте 
заставить молоденькую дев
чонку таскать на себе меш
ки с посыпкой? Многие ли 
согласятся?

Я заметил, что к нашей 
беседе прислушивается чело
век, по виду похожий на тех 
инженеров, на которых так 
справедливо сетовала дояр
ка. Не вступая в разговор, 
он осматривал со всех сто
рон наклонный транспортер, 
приседал, поддерживая ру
ками длиннополое пальто, 
задумчиво покачивая го
ловой. Мы познакомились.

На улице, надвинув по
плотнее шапку-ушанку, при
ятно оттенявшую его темные 
внимательные глаза, Карпов 
принялся развивать тему, 
только что затронутую до
ярками:

— Стыдно в глаза людям 
смотреть после таких упре
ков. Саад я, правда,, вроде 
тут ни при чем, работаю ин
женером по надзору за 
строительством в совхозах 
Бакчарского района, а вот 
уже сколько лет занимает 
меня проблема комплексной 
механизации ферм. Ну поче
му. мы, сельские инженеры, 
должны ждать, пока кто-то 
все решит и придумает за 
нас? Поспокойнее жить хо
тим, потише. Тот не инже
нер? кто не стремится сде
лать хотя бы небольшое 
открытие. Нужно мечтать, 
без этого жить неинтересно.

Впоследствии, когда я по
ближе познакомился с Кар
повым, его суждения стали 
нравиться еще больше. Ма
нера говорить точно, емко 
для него так же естественна, 
как и привычка ввернуть в 
разговоре редкостную цита
ту, разом убеждающую собе
седника. Диапазон его увле
чений с трудом поддается 
учету, но сердце еще в дет
ские годы навсегда отдадо 
механике, миру машин.

В 1969 году Карпов разра
ботал интересный проект 
экспериментального коров
ника на 200 мест с полной 
механизацией раздачи кор
мов и созданием микрокли
мата, в первую очередь бла
гоприятного для человека. В 
новом коровнике предусмот
рены вентиляционные уста
новки, которые по замыслу 
автора должны фильтровать 
воздух и поддерживать в, 
помещении постоянную тем
пературу. Модернизация су
ществующего раздатчика 
кормов ПТУ-10К с перево
дом его на электротягу, све
товое табло и автоматизи
рованный пульт управления 
дойкой позволяет сократить 
значительное количество ра
бочих. Если сейчас на фер
мах Бакчарского района та  
одного работающего прихо
дится 10 коров, то на ферме, 
реконструированной по про
екту Карпова, один человек 
будет в , среднем обслужи
вать уже 25 животных. Не 
вдаваясь в технические под
робности, скажем, что в но
вом коровнике все трудоем
кие операции выполняют ма
шины, число доярок умень
шается вдвое, каждая смо
жет ухаживать за 40 коро
вами, легко осуществим пе
реход на двухсменную рабо
ту. Доводы в пользу экс
периментального коровника 
— более чем убедительные. 
Но путь к воплощению за
мысла оказался для Карпова 
мучительно долгим.

Во . время последней 
встречи Б. Н. Карпов пока
зал мне свои дневники. В 
дальнейшем,, рассказывая об 
интересном эксперименте 
бакчарского инженера, я с 
его разрешения приведу вы
держки из дневников, с до
кументальной точностью за
печатлевших почти трехдет- 
нюю историю поисков и 
борьбы Карпова за свое изо

бретение, историю, к сожа
лению, далеко не окончен
ную. Самое поразительное, 
открывшееся в записях,— 
то, что опытный специалист 
по механизации труда на 
фермах вынужден занимать
ся техническим надзором за. 
строительством, а разраба
тывать проект и добиваться 
его утверждения ему приш
лось только в неурочное вре
мя. Два последних отпуска 
Карпов целиком потратил на 
поёздки (за свой счет) в Мо
сковский научно-исследова

тельский институт животно
водства, в ленинградские ин
ституты, хозяйства Эстонии, 
на встречи с учеными 
СибНИИЖа и других вузов 
Новосибирска, • побывал в 
опытных совхозах Омской, 
Кемеровской, Новосибирской 
областей.

«На разработку и расчет 
проекта, — записываёт в 
своем дневнике 24 апреля 
1970 года Б. Н. Карпов, — 
ушло больше года. Благода
рен начальнику областного 
управления сельского хозяй
ства А. Е. Трунову. Беседы 
с ним помогли усовершенст
вовать первоначальный за
мысел. Сегодня держал эк
замен на районном техниче
ском совете ВОИР. Присут
ствовали директора и глав
ные инженеры совхозов, спе
циалисты управления, всего 
более 30 человек.„Рад, что 
многое поняли и приняли. 
Кое-что необходимо дорабо
тать. Директор совхоза 
«Россия» П. А. Глазырин 
согласился строить экспери
ментальный коровник на 
Панычевском отделении».

В течение двух следую
щих месяцев Карпов работа
ет над проектом ночами. От
прашивается в недельную 
командировку в Кемеров
скую область, в Новосибир
ский «Сибгипросельстрой». 
Доработав узлы, готовит для 
райисполкома проект реше
ния по внедрению комплекс
ной механизации на фермах. 
Однако, несмотря на авто
ритетное заключение техни
ческого совета, не находит 
понимания и поддержки у 
председателя райисполкома 
И. П. Старовойтова.

В конце июня чертежи 
окончательного варианта 
проекта готовы . и сданы в 
проектно - конструкторское 
бюро объединения «Сельхоз
техника». Карпов' проводит 
в Панычеве разбивку схемы 
планировки коровника с уче
том реконструкции.

Он пытается заинтересо
вать своей идеей молодежь, 
комсомольцев района. Про
сит первого секретаря рай
кома ВЛКСМ о шефстве 
комсомольцев совхоза цац 
экспериментальной фермой. 
Выступает в районной газе
те «Ленинское знамя» ср 
статьей «Внедрение нового
— долг комсомольца».

К сожалению, ни в совхо
зе «Чернышевский», где 
идет строительство, ни в 
районном. центре комсомоль
цы не поддержали инженера. 
А  помощь нужна была без
отлагательная, потому что 
судьба проекта, несмотря ца 
рекомендации технического 
совета специалистов, была 
не ясна. На подготовку чер
тежей нестандартного обо
рудования нужно было за
тратить дополнительно две 
тысячи рублей. Областное 
объединение «Сельхозтехни
ка» требовало гарантий от 
областного сельхозуправле- 
ния.

Щли месяцы, а докумен
тация на это оборудование 
не готовилась. В декабре 
1970 года начальник район
ного управления сельского 
хозяйства В. Н. Егоров, ди
ректор совхоза «Чернышев
ский» П. А. Глазырин и 
Б. Н. Карпов выехали в 
Томск для решительного 
разговора.

«23 декабря, — делает 
очередную запись Б. Н. Кар
пов, — состоялась дискус
сия с заместителем началь
ника областного сельхозуп- 
равления по строительству 
Д. А. Акуловым и главным 
инженером по механизации 
трудоемких процессов на 
фермах Я. И. Шляфером.

— В титул панычевский 
коровник включать не буду,
— заявил Д. А. Акулов. А 
Яков Израилевич занял по
зицию невмешательства и
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отказался от всякой практи
ческой помощи. Как же так? 
Ведь он ведущий инженер в 
этой области.

— Экспериментируйте У 
себя в районе, сколько вам 
захочется, — резюмировал 
наш разговор Шляфер».

Прошло долгих семь ме
сяцев, прежде чем Б. Н. 
Карпову уДалось утвердить 
смету на нестандартное обо
рудование и передать ее 
СМУ областной «Сельхоз
техники». Одновременно был 
оформлен заказ на переобо
рудование ПТУ-1 ОК в Бак- 
чарском объединении «Сель
хозтехника».

«Но разместить заказы
— вовсе не значит вскоре 
получить готовое оборудова
ние, — читаем в дневнике.
— Эту истину мне постоян
но напоминают и в Томске, 
и в Бакчаре.

— Мало нам своих забот,
— заявил с высокой трибу
ны председатель Бакчарско
го объединения «Сельхоз
техника» И. И. Немилостив,
— будем еще с нестан
дартным оборудованием во
зиться. Вольно же Кар
пову всякие «луноходы» вы
думывать.

В областном СМУ «Сель
хозтехники» просто отказа
лись выполнить заказ в сво
их мастерских».

В январе 1972 года 
Б. Карпов, не теряя опти
мизма, вновь обращается к 
начальнику отдела комплек
тации по оборудованию жи
вотноводческих ферм обла
стного объединения «Сель
хозтехника» А. Т. Веснину с 
просьбой выделить, наконец, 
оборудование. Резолюция, 
наложенная Весниным, без
оговорочна, как приговор: 
«Приборов автоматики в 
объединении не имеется, и 
никогда- не выделялись».

— Где же выход? — за
дает вопрос Б. Н. Карпов.— 
Разве нельзя такой солидной 
организации поискать обору
дование в. институтах, на за
водах?

Можно. Но для этого на
до беспокоиться, думать, 
изыскивать что-то новое- По 
старинце как-то спокойнее, 
привычнее, проще. ~

Ср времени официального 
признания проекта Б. Н.

’ Карпова на районном тех- 
совете прошло около двух 
лет. Однако на эксперимен
тальном коровнике готова 
только строительная часть.

Карпов давно уже не оди
нок в районе. Идея рекой- 
струкции ферм пришлась по 
душе специалистам и руко
водителям совхозов «Си
бирь», «Прогресс» «Парбиг- 
ский», . «Таежный». Зарабо
тай в срок оборудование па- 
нычевского коровника, более 
1.000 коров в пяти хозяйст
вах района удалось бы в 
скором времени перевести 
на промышленное обслужи
вание, неизмеримо облегчаю
щее труд людей.. Стала бы 
реальной двухсменна.

Но пока на фермах райо
на— без перемен. Хозяйства 
продолжают терять кадры, 
а техническая идея инжене
ра, одобренная специали
стами, не находит деловой 
поддержки ни в райисполко
ме, ни в райкоме партии. 
Между тем в апреле 1971 
года на заседании районного 
техсовета был намечен пе
реход ко внутрихозяйствен
ной специализации и осуще
ствлению двухлетнего плана 
внедрения комплексной ме
ханизации, позднее одобрен
ный на бюро Бакчарского 
райкома партии. Год на ис
ходе...

,  * *
В районе Карпова ценят 

как специалиста. И в то же 
время самобытность ума, 
привычка к самостоятель
ным, подчас рискованным 
решениям, сложный харак
тер создали ему репутацию 
человека ершистого. Пусть в 
этом есть доля истины, но в 
Карпове видятся лучшие 
черты, которыми должен об
ладать современный сель
ский инженер. Это, прежде 
всего, неуемная жажда твор
чества, редкостное трудолю
бие, умение обгонять время. 
И не вина, а беда Карпова, 
что путь его мечтьх, прибли
жающей завтрашний день 
животноводства, оказался 
таким тернистым и длинным.

В. ФЕДОРОВ.

Большой совет юристов
XXIV' съезд КПСС, опре

делил целый комплекс важ
ных задач в области госу
дарственного регулирования 
общественных отношений, 
дальнейшего укрепления со
циалистической законности и 
.правопорядка.

Одцим из многих свиде
тельств заботы партии и го
сударства о дальнейшем ук
реплении . социалистической 
законности, совершенствова
нии правовых начал в народ
ном хозяйстве, повышении 
роли учреждений юстиции в 
усилении режима законно
сти явилось создание союз
но-республиканского Мини
стерства юстиции СССР.

Организационное руковод
ство судебными органами 
направлено на повышение 
уровня судебной деятельно
сти.

Высокий авторитет совет
ского суда, строжайшее соб
людение социалистической 
законности в его деятельно

сти оказывают большое 
воспитательное воздействие 
не только на подсудимых, но 
и на широкую аудиторию, 
воспитывает граждан в духе 
неуклонного исполнения со
ветских- законов, прививает 
уважение к правилам социа
листического общежития, к 
сохранности государственно
го и общественного имуще
ства.

Законодательно закреп- 
лены обязанности суда — 
выявлять по каждому уго
ловному делу причины и ус
ловия, способствовавшие со
вершению преступления.
Более широкое распростра
нение этой работы и совер
шенствование практических 
форм ее проведения, теоре
тическая разработка вопро
сов, связанных с предупре
дительной деятельностью
суда, свидетельствуют о 
том,. что с каждым годом 
воспитательная и предупре
дительная функции судов

приобретают все большее 
значение.

Усиление предупредитель
ной работы судов тесно свя
зано с повышением общего 
уровня всей судебной дея
тельности. Поиски путей эф
фективности должны прово
диться в нескольких основ
ных направлениях.

Одно из важнейших усло
вий повышения эффективно
сти профилактической рабо
ты — всемерное и полное 
осуществление воспитатель
ной роли суда. Уже сам факт 
рассмотрения уголовного де
ла, справедливое наказание 
виновных имеет серьезное 
предупредительное значение.

Эффективность предупре
дительной деятельности суда 
в значительной степени зави
сит и от участия в ней на
родных заседателей. Сейчас 
Широко распространена 
практика выступления на
родных заседателей с лек

циями и беседами. Они уча
ствуют в обсуждении при
говоров, частных определе
ний, проверяют исполнение 
их, контролируют поведение 
лиц, условно осужденных.

О вопросах повышения 
уровня всей судебной дея
тельности шла речь на обла
стном совещании народных 
судей и семинарских заняти
ях, состоявшихся в Томске.

С докладом «Итоги рабо
ты народных судов в 1971 
году и задачи по улучшению 
судебной деятельности в 
свете решений XXIV съезда 
партии об укреплении социа
листической законности» вы
ступила начальник областно
го отдела юстиции Л. И. 
Пьркова.

«О качестве рассмотрения 
дел народными судами и 
мерах по его улучшению» — 
такова тема доклада, кото
рый сделал председатель 
областного суда Е. Д. Ива
нов.

В прениях выстудили 
председатели судов: Томско
го района — А. А. Пшенич
ников, гор. Колпашёва —

A. Я. Курбатов, народный 
судья Молчановского райо
на Л. А. Медведев, началь
ник УВД облисполкома
B. М. Пахаев, инструктор 
обкома КПСС А. Г. Копан- 
чук, председатель президиу
ма областной коллегии адво
катов Н. В. Полковникова, 
член областного суда Л . Г. 
Исаева.

На семинарских занятиях 
народные судьи прослушали 
ряд обзоров и обобщений су
дебной практики, выступле
ния экспертов по различным 
вопросам назначения психи
атрической, криминалистиче
ской, судебной, биологиче
ской и других экспертиз.

Подвела итоги работы за 
год и областная коллегия 
адвокатов. В новый состав 
ее президиума избраны Н. В. 
Полковникова, А, 3. Млы- 
нарский, В. И. Зубкова, 
Н. М. Бутырский, И. М. До
линина, Д. В. Сокольников, 
П. У. Яковлев.

К. ЗВОНЧУК, 
старший консультант 
областного отдела юс
тиции цо судебной ра

боте.

■ Щ ?

В О С Х И Щ Е Н Ы !
«Восхитительное мастерст

во советских ученых в обла
сти создания автоматиче
ских станций для исследова
ния дальних планет снова 
получило яркое подтвержде
ние в успешном .завершении 
полета «Луны-20», —- за
явил в интервью с коррес
пондентом ТАСС Пьер Ке- 
тар, президент Националь
ной ассоциации аэрокосми

ческих клубов (Франция). 
Посадка станции в трудно
доступном районе Луны, 
подчеркнул он, забор образ
цов лунного грунта, возвра
щение на Землю аппарата 
автоматической станции — 
все это стало возможным 
лишь благодаря высокому 
развитию науки и техники в 
Советском Союзе, особенно 
в области освоения космоса.

Браво советским ученым и 
техникам!».

«Для нас этот экспери
мент является прологом бу
дущего, — говорит А. Фе- 
ких, генеральный секретарь 
объединения «Молодых уче
ных» (Тунис). — Работа со
ветских ученых, - блистатель
ная по своим конкретным 
результатам, особенно важ
на для будущего всего чело
вечества».

Дерек Сайдер, профессор 
математики Карлтонског'о 
университета (Канада):

«Как астроном и математик, 
я глубоко, убежден, что по
леты советских автоматиче
ских станций к дальним пла
нетам с целью углубления 
знаний человечества о на
шей Солнечной системе яв
ляются важнейшим вкладом 
в науку. Возвращение «Л у 
ны-20» с образцами лунного 
грунта вызывает восхище
ние совершенством совет
ской космической техники и 
мастерства советских уче
ных».

(ТАСС).

А М Е Р И К А Н О -К И Т А Й С К О Е  КОМ М Ю НИКЕ
ВАШИНГТОН, 28 февра

ля. (ТАСС). Здесь опубли
кован текст американо-ки- 
тайского коммюнике о визи- 
те президента СЦ1А Р. Ник
сона в Китай. ■

Из коммюнике следует, 
что, наряду с обсуждением 
вопросов двусторонних отно
шений,- стороны затронули 
также ряд международных 
проблем.

Между руководством Ки
тая и президентом СШ А ус
тановлены политические кон
такты, и, как говорится в 
коммюнике, проведены
«серьезные исчерпывающие 
и откровенные беседы отно
сительно нормализации отно
шений между СШ А и КНР, 
а также по другим вопросам, 
представляющим интерес 
для обеих сторон». Они со
гласились , j «поддерживать 
эти контакты по различным 
каналам, включая поездки 
время от‘ времени в Пекин 
высокопоставленного пред
ставителя Соединенных Шта
тов для конкретных консуль
таций в целях дальнейшей 
нормализации отношений 
мезцду двумя странами и 
продолжения обмена мне
ниями по вопросам, пред
ставляющим общий инте
рес».

По ряду международных 
проблем в коммюнике изло
жены не общие согласован

ные позиции, а позиции, за
нимаемые каждой из сторон. 
В их числе вьетнамский воп
рос, положение Тайваня, 
объединение Кореи, оценка 
цблитики Японии, индийско- 
пакистанский конфликт.

В коммюнике записано, 
что «между Китаем . и Сое
диненными Штатами сущест
вуют различия в их социаль
ных системах и внешней по
литике».

Китайская сторона заяви
ла о своей поддержке пред
ложения из семи пунктов 
Временного революционного 
правительства Республики 
Южный Вьетнам и програм
мы по вопросу мирного объе
динения Кореи, выдвинутой 
правительством Корейской 
Народно - Демократической 
Республики.
, : Соединенные Штаты рста- 

". лись на своих прежних позн- 
• циях, ^ограничившись в крм- 

мюннке общим ‘ заявлением 
о том, что «народам Индо
китая необходимо позволить 
определять свою судьбу без 
вмешательства извне» и что 
целью СШ А «является ре
шение вопроса путем пере
говоров», причем основой 
для достижения этой цели, 
как отмечается в коммюни
ке, являются предложения 
СШ А от 27 января 1972 го
да, которые, как известно, 
были отклонены Демократи

ческой Республикой Вьет
нам, как предложения, на
правленные на сохранение 
марионеточного режима 
Тхиеу.

В коммюнике отмечается, 
что, по мнению китайской 
стороны, тайваньский воп
рос является важнейшей 
проблемой, препятствующей 
нормализации отношений 
между Китаем и США. Ки
тай подтвердил, что осво
бождение Тайваня —- это 
внутреннее дело Китая, в 
которое не имеет права вме
шиваться никакая другая 
страна. Хотя каждая из сто
рон зафиксировала в коммю
нике свою точку зрения о. 
положении Тайваня, тем не 
менее американская печать 
отмечает, что позиции сто
рон претерпели сближение. 
Американская '  сторона о 
Тайване 'заявила: «:Соединен
ные Штаты признают, что 
все-китайцы по обе стороны 
Тайваньского пролива счи
тают, что существует только 
один Китай и что Тайвань 
является частью Китая.

Правительство Соединен
ных Штатов, как говорится 
далее в коммюнике, не ста
вит под сомнение эту пози
цию. Оно подтверждает свою 
заинтересованность в мир
ном урегулировании тайвань
ского вопроса самими ки
тайцами. Исходя из этой пер

спективы, оно подтверждает 
конечную цель вывода всех 
вооруженных сил Соединен
ных Штатов с Тайваня и 
свертывания там всех воен
ных объектов США. Тем 
временем оно будет посте
пенно сокращать числен
ность своих вооруженных 
сил и свертывать свои воен
ные объекты на Тайване по 
мере разрядки напряжен
ности в этом районе».

По индийско-пакистанско
му конфликту стороны под
твердили свои известные по
зиции.

СШ А и Китайская Народ
ная Республика заявили, что 
они признают следующие 
принципы, на которых долц%, 
ны строиться отношения ме
жду государствами, и гото
вы применять эти принципы 
в их .взаимных отношениях: 
уважения суверенитета и 
территориальной целостно
сти всех государств, ненапа
дения на другие государства, 
невмешательства во внутрен
ние дела других государств, 
равенства и взаимной выго
ды и мирного сосуществова
ния, разрешения междуна
родных споров без примене
ния силы или угрозы силой.

Учитывая эти , принципы, 
обе стороны, в * частности, 
заявили, что «  ни одна из 
сторон не должна добивать
ся гегемонии в районе .Азии

И Тихого океана и каждая 
из сторон выступает против 
усилий любой другой страны 
или груцпы стран к установ
лению такой гегемонии».

Каждая из сторон согла
силась, говорится в коммю
нике, содействовать дальней
шему развитию контактов и 
обменов в таких областях, 
как наука, техника, культу
ра, сцорт, журналистика. 
Обе стороны согласились 
также содействовать посте
пенному развитию торговли 
между двумя странами.

В заключительной части 
коммюнике стороны отмеча
ют, что достигнутые во Вре
мя визита Р. Никсона ре
зультаты «откроют новые 
перспективы для отношений 
между двумя странами».

Поскольку американо-ки
тайское коммюнике по ряду 
вопросов составлено в общих 
выражениях, а по некоторым 
вопросам стороны изложили 
свои односторонние позиции 
или сформулировали их не
достаточно ясцо, многие кор- 

, респонденты, сопровождаю
щие Р. Никсона, обратились 

■ ж нему и Чжоу Энь-лаю c 
просьбой разъяснить поло
жения коммюнике. Р- Ник
сон сказал журналистам, что 
он договорился с Чжоу Энь- 
лаем не обсуждать содержа
ние коммюнике. Это означа
ет, разъяснил Р. Никсон, 
что содержание переговоров 
останется и секрете. Чжоу 
Энь-лай также отказался 
отвечать на, вопросы, заявив: 
«Все содержится в коммю
нике».

Заявление МИД ДРВ
ХАНОЙ, 28 февраля- 

(ТАСС). Представитель ми
нистерства иностранных дел 
ДРВ выступил с заявлени
ем, в котором решительно 
осудил новые бомбардировки 
американской авиацией тер
ритории ДРВ.

В заявлении укызывает- 
ся, что 24 и 25 февраля 
этого года Соединенные 
Штаты использовали само
леты и артиллерию для на
несения ударов по общинам 
Хыонглап, Виныпон, Винь- 
зианг, расположенным се
вернее 17-й параллели, в 
зоне Виньлинь.

В то же время американ
ская авиация неоднократно 
совершала налеты на неко
торые населенные районы 
провинции Куангбинь.

Министерство иностран
ных дел ДРВ, подчеркива
ется в заявлении, в связи с 
вышеуказанными агрессив
ными актами империалистов 
СШ А выражает решитель
ный протест американскому 
правительству и требует от 
него немедленно и навсегда 
положить конец любым дей
ствиям, посягающим на су
веренитет и безопасность 
ДРВ.

Новая агрессия Израиля
БЕЙРУТ, 28 февраля. 

(ТАСС). Израильская воен
щина совершила вчера но
вое преступление против со
седних арабских государств 
Ливана й Сирии.

Рано утром израильские 
военные самолеты «Мираж» 
и «Фантом» подвергли вар
варской бомбардировке на
селенные пункты в южной 
части Ливана. Позже на ли
ванскую территорию вторг

лись моторизованные под
разделения израильских аг
рессоров. С вертолета был 
сброшен десант па ливан
ский город Рашия Фухар. 
Израильские вояки взорвали 
несколько домов и учинили 
расправу над мирным насе
лением. Затем в город вор
вались израильские танки, 
которые огнем своих орудий 
разрушили несколько ада, 
нии.

я р

В Англин продолжается 
национальная забастовка 
шахтеров.

В Бирмингеме уже не
сколько дней идут настоя
щие сражения между ба

стующими, с одной стороны, 
и штрейкбрехерами и поли
цией — е другой. 500 поли
цейских, выстроившись в 
две шеренги, пытались рас
чистить путь для грузовиков, 
вывозящих уголь со склада.

т ш

НА СНИМКЕ: полицей
ские отгоняют пикетчиков, 
чтобы дать дорогу грузови
ку, за рулем которого води
тель-штрейкбрехер.

Телефото ТАСС.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ @ СПОРТ СПОРТ СПОРТ
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ВТОРЫЕ В Р О С С И И
Из Уфы возвратилась 

сборная команда областного 
совета добровольного спор
тивного общества «Трудо
вые резервы».. Она принима
ла участие в первенстве 
Центрального совета обще
ства по лыжному двоеборью. 
Соперниками были сборные 
команды из Горьковской, 
Курганской, Свердловской и 
других областей, сборные

команды Казахстана, Баш
кирии, а также команды Мо
сквы и Ленинграда. В ко
мандном зачете томичи за
воевали второе Место, про- 

_ пустив вперед команду 
г. Ленинграда. В личном за
чете юциор-томцч В- Бубен- 
нов завоевал серебряную 
медаль.

НА ЛЫЖАХ-ДОПРИЗЫВНИКИ
Больше- ста юношей-до- 

призывников, членов обще
ства «Трудовые резервы», 
вышли на старт лыжных го
нок, посвященных. Дню Со
ветской Армии и Военно- 
Морского Флота. Первое и

второе места на десятикило
метровой дистанции завое
вали учащиеся ГПТУ-5 
В. Сафронов и Н. Скорохо
дов. Третьим был представи
тель ГПТУ-16 В. Ермаков.

Л, ЛЕЩЕНКО.

Универсиада! 300 спортсменов из 23 стран [ Кубок с с с р
по футболуНЬЮ -ЙОРК, 28 февраля. 

(ТАСС). Ф и гу р и с т  из М рсквы  
Владимир Ковалев лид ирует 
после обязательной п р о гр а м 
мы — 513,5 балла, сум м а
мест — 6 на В сем ирны х с ту 
д е н чески х  и гр а х , которы е  на
чались вчера в а м ер икан ском  
кур о р тн о м  м естечке  Л ейк- 
Плэсид. Вторым  идет сп о р т 
смен из С Ш А  Д ж он  П еткевич 
— 501,8 (11).

Наша студе нческая  сборная, 
составленная и з  хоикеиС тов

м о ско вско го  клуба «Кры лья 
Советов» и го р ь ко в с ко го  «Тор
педо», со счетом 9:3 победила 
ком анд у  Каналы . И нтересно, 
что в х о кке й н о м  тур н и р е  у ч а 
ств ую т  только  три  сборны е — 
СССР, С Ш А  и Канады , но этот 
ту р н и р  реш ено проводить... в 
три  к р у га . Х о кке и сты  и гр аю т 
в ун иве р си те тско м  городке  
П латтсбурге .

В первы й  день У ниверсиады  
успе х  сопутствовал  советским  
спортсм енам . В парном  ка та 

нии  после обязательной про
грам м ы  впереди м оскви чи  Га
л и н у  Наредина и Георгий Про
с к у р и н . А в тан цах  на льду — 
и х  зем ляки  Елена Ж ар ко ва  и 
Геннадий Карпоносов.

Ц еремония отн р ы ти я  У н и 
версиады  торж ествен н о  про
шла на ол им пи й ском  стадионе 
Л ейк-П лэсида, где состоятся 
состязания  кон ько б е ж ц е в . 
Около 300 спортсм енрв-студен- 
тов из 23 стран  прош ли  по 
стад иону под аплодисм енты  
зрителей .

СУХУМ И, 28 ф евраля. 
(ТАСС). В ничью  — со счетом 
1:1 закон чи л и  здесь сегодня 
свою  пе рвую  встречу одной 
ш естнадцатой  ф инала ро зы 
гр ы ш а  К уб ка  СССР ф утболисты  
м и н ско го  «Динамо» и ка р а га н 
д и н ско го  «Ш ахтера».

Д инам овцы  М осквы  в Сочи 
вы играли  у  д он ецкого  « Ш а х
тера» — 3:1.

М Е М О Р И А Л
Ф И Н С К О Г О  С К О Р О Х О Д А

ХЕЛЬСИНКИ, 28 ф евраля. 
(ТАСС). С оветский  ко н ь ко б е 
ж е ц  Владимир Иванов из 
И ж евска  на соревнованиях, 
п о свящ е нн ы х пам яти  извест
ного ф и н ско го  скороход а  Уле 
Л арсена, набрал л уч ш ую  сум 
м у  в малом м ногоборье —• 
177,767 оч ка . Он победил в

Х ельси н ки  на всех четы рех 
д истан ци ях .

У ж е н щ и н  первенствовала 
ф и нка  Тдрья Р и н ке  — 197,766 
оч ка , по каза вш ая лучш ее вре
мя на тр е х  д истан ц и ях . Т атья
на Щ елёхова из Киева, в ы и г
равш ая забеги на 500 м —; 
47,0 сек., вы ш ла по сум м е мнеи 
гоборья на второе место — 
— 200,450.

ПОБЕДНЫЕ ТРАССЫ ЛЫЖНИКОВ
ТАРВИЗИО. С оветские спо рт

смены одержали ко м ан д ную  
победу на л ы ж н о м  чем пионате 
Е вропы  для ю ниоров в о кр е ст 
н остях это го  и та л ья н ско го  го 
рода. В последний  день состя
заний  А л ексан д р  Богданов, 
Владимир Л укь я н о в  и А на то 
лий Ш м и гун  вы играли  эстаф е
ту  3X10 км  —. 1 час. 54 мин.

31,59 сек. Особенно отличился 
ш едш ий на последнем этапе 
20-летний м оскви ч  Ш м и гу н . 
Вторы м и были норве ж цы  — 
1:58 31,59, а еще через 15 сек. 
ф иниш ировала ком анда ГДР.

И У д евуш е к отличилось на
ш е 1 тр и о  — Ф а зи я  З акирова , 
Л юдмила Дулова и Р ут Рехе- 
маа — эстаф ету 3X5 км  рни

прош ли за 1:02.04,91. «Сереб
ро» досталось гонщ ицам  ГДР, 
«бронза» — ком анде Ф и н л я н 
дии.

Л енинградец А лександ р  Ка
рапузов  вы и грал  состязания 
п р ы гун о в  с тр ам пл ин а  — 218,9 
о ч ка , а Ф а р и т  З акир ов  побе
дил в северном двоеборье — 
415,04.

УРНЕРБОДЕН (Ш вейцария ). 
Второй год подряд р и ж а н и н  Ян 
Ч аурс завоевы вает почетны й  
Т1'т у л  чем пиона м ира среди 
ю ниоров по б иатлону. На этот 
раз, состязаясь  с пред стави 
телями десяти стран в 15 -ки 
лометровой го н ке  со стрель
бой он получил  лиш ь две 
м ин уты  ш траф ного  времени за 
пром ахи  к  первенствовал с 
результатом  1 час 19 м ин. 
25,3 сек. И серебряная медаль 
досталась сове тском у биатло

н исту  — А л ексан д ру  Б огдано
ву. Он стрелял без пром аха. 
Его время в го н ке  — 1:19.52,7. 
На третьем  месте ф инн Кейо 
К унтол а  — 1:21.17,8.

ЛЮ КСЕЛЕ (Ш веция). Горь- 
ко в ч а н ка  А левтина  Олю нина 
лучш е всех прош ла трассу  
10-килом етровой  го н ки  в м еж 
д ун арод н ы х л ы ж н ы х  соревно
вани ях . Ее время — 35,55, 
Четы ре секун д ы  проиграла  ей 
ф инка  Х и л кка  Кунтола, на 
третьем  месте опы тн а я  Верит

Мердре Ламмедаль из Н орвегии  
— 36,19. У м у ж ч и н  наш  к в а р 
тет — Вячеслав Веденин, Иван 
Гаранин , Н иколай А н то н е н ко , 
Владимир В оро нков  —был л уч 
ш им  в эстаф ете 4X10 км  (оса? 
бенно хор ош о  прош ел третий  
этап В оронков) — 2:12.13. Вто
ры м и  о казал и сь  го н щ и ки  Ш ве
ции — 2:13.01, третьим и  — 
н орве ж цы  — 2:13.38 и лцщ ь 
четверты м и — ф инны  — 2:15.17.

(ТАСС),
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Непрерывные метели и 
снегопады в последней дека
де февраля резко увеличили 
толщину снегового покрова. 
На многих улицах и дорогах 
областного центра образова
лись заносы, что существен
но затруднило работу обще
ственного транспорта и ряда 
важных городских служб.

— Что сделано и делает
ся' для борьбы с заносами? 
— с таким вопросом наш кор
респондент обратился к за
местителю председателя 
Томского горисполкома Н. Г. 
Черкашину.

__ Действительно. — рас
сказал Николай Герасимо
вич, — обильные снегопады 
и метели могли поставить 
город в затруднительное по
ложение. Однако экстрен
ные меры, принятые руко
водством города при актив
ной помощи общественности, 
не позволили стихии поме
шать нормальной жизни то
мичей.

Большая нагрузка легла 
на плечи спецавтохозяйства 
дорожно - эксплуа т а ц и о н- 
ных участков комбинатов 
коммунальных предприятий.

Вся техника, находящая
ся в их распоряжении, рабо
тала в эти дня и днем, и 
ночью. Сутками не покидали 
штурвалов водители шнеко
роторных машин И. И. Кус
ков, И. Д. Жильцов, маши
нист снегопогрузчика ф. Т. 
Чепурной, тракторист Ю. М. 
Голещихин, бульдозерист 
С. Д. Татарчуков,- бригадир 
плужно-щеточных машин 
Е. П. Бурындин и другие.

Но, конечно, специальные 
подразделения горкомхоза 
без помощи общественности 
города не справились бы с 
огромной работой. Следует 
отметить, что хозяйственные 
руководители, общественные 
организации, коллективы 
многих промышленных пред
приятий, вузов и других ор
ганизаций правильно .оцени

ли создавшееся положение и 
приняли самое активное уча
стие в ликвидации последст
вий бурана.

Активно прошел суббот
ник в Кировском районе. 
Больше двухсот человек — 
студентов и сотрудников по
литехнического института — 
организованно вышли на 
расчистку трамвайных пу
тей. не допустив прекраще
ния движения. На трамвай
ных и троллейбусных трас
сах много сделали коллек
тивы заводов «Сибэлектро- 
мотор» и математических 
машин, сотрудники научно- 
исследовательского институ
та электромеханики, слуша
тели военно-медицинского 
факультета ТМИ и высшего 
военного командного учили
ща связи. Это их усилия в 
значительной степени помог
ли городу справиться с зано
сами без существенного 
ущерба, для движения трол
лейбусов.

В Ленинском районе не
плохо потрудились на вос
креснике работники лесо
промышленного комбината, 
расчистившие улицы в по
селке Черемошники. Много 
техники выделил для расчи
стки дорог в пос. Новом на
учно-исследовательский ин
ститут вакцин и сывороток. 
Свой вклад в общее дело 
внесли трудящиеся завода 
резиновой обуви, 'подшипни
кового, объединения «Сиб- 
кабель».

— Однако, сказал Н. Г. 
Черкашин, —  приходится с 
сожалением констатировать, 
что нашлись отдельные хо
зяйственные руководители, 

которые не сумели в труд
ную минуту дать принципи
альную оценку положению, 
поставить общие интересы 
выше местнических, а . в ко
нечном счете проявили недо
пустимые беспринципность

и равнодушие. Особенно пе
чально, что в числе тех, кто 
остался равнодушным к об
щегородской проблеме, ока
зались не только руководи
тели . авторемонтного завода, 
ГОРЕМ-Ю, карандашной и 
спичечной фабрик, мельком
бината. завода строительных 
материалов, но и таких круп
ных коллективов, какТЭМЗ, 
«Томсксчройтранс». . Это 
по их вине были перебои в 
движении автобусов по пер
вому, восемнадцатому, вто
рому, четырнадцатому и де
вятнадцатому маршрутам. 
Больше того, не все из них 
оказались способными осоз
нать эту свою ошибку и 
дать ей принципиальную 
оценку.

— Природа послала нам 
достаточно серьезное испы
тание, — сказал в заключе
ние Н. Г. Черкашин, — ко
торое выявило силу и моби
лизованность одних и сла
бость и неорганизованность 
других. Из этого каждый 
должен сделать надлежащие 
выводы. Прошедшая метель 
может быть не последней. А 
впереди — паводок...

Уборка снега на улицах Томска.
Фото В. Казанцева.

.........................................................................................шин..............................................................................................................................................................
ботники службы санитарного 
просвещения области ветре-ДО СВИДАНИЯ,

ДРУЗЬЯ!
Закончились гастроли в Том

ске дважды Краснознаменно
го ордена Красной Звезды ан
самбля песни и пляски Совет
ской Армии имени Александ
рова. Десять дней огромный 
зал Дворца спорта заполняли 
томичи, пришедшие познако
миться с искусством прослав
ленного коллектива. Десять 
дней выстраивались около 
Дворца- вереницы автобусов, 
на которых сюда приезжали 
жители близлежащих сел. 
Больше 36,000 слушателей —  
такую аудиторию собрал в 
Томске «всеармейский запева
ла». К ней надо прибавить ты
сячи томичей, встречавшихся 
с искусством ансамбля во 
время многочисленных твор
ческих встреч на предприяти
ях, в высших учебных заведе
ниях и клубах города.

Состоялась встреча работ
ников ансамбля с творческой 
интеллигенцией областного 

центра, на которой с интерес
ным рассказом о коллективе, 
его поездках- по стране и за 
границей выступил замести
тель начальника ансамбля по 
политической части полковник 
Б. Н, Селезнев. Музыканты, 
писатели, художники, артисты 
Томска подарили на память 
гостям сибирский пейзаж ра
боты покойного томского ху
дожника В. Гроховского.

Интересно прошла встреча 
художественного руководства 
ансамбля с коллективом само
деятельности гарнизонного
Дома офицеров. Заместитель 
художественного руководите
ля ансамбля заслуженный ар
тист РСФСР Е. Тытянко, балет
мейстер —  заслуженный ар
тист РСФСР А. Хмельницкий, 
дирижер оркестра В. Самсо- 
ненко, заведующий репертуар
ной частью Э. Михайлов по
знакомились с несколькими 
работами народного ансамбля 
песни и пляски ГДО, побыва
ли на репетициях хоровой, 
балетной групп, оркестра, да
ли самодеятельным артистам 
много полезных советов. Го
сти подарили своим самодея
тельным коллегам из Томска 
несколько новых песен, кото
рые украсят репертуар томи
чей, обсудили с ними кон
цертную программу, которую 
коллективы будут готовить к 
50-летию образования СССР. 
Все это еще больше укрепило 
уже существовавшие творче
ские связи между Краснозна
менным ансамблем и самодея
тельностью Дома офицеров.

Вчера, на заключительном 
концерте, в торжественной об
становке секретарь городского 
комитета КПСС А. Г. Блинов 
вручил гостям почетную гра
моту Томского обкома КПСС 
и облисполкома. Ансамблю 
были вручены многочислен
ные сувениры от областных и 
городских организаций, от 
воинов гарнизона и предприя
тий Томска.

Сегодня ансамбль покидает 
гостеприимную томскую зем
лю. Томичи надеются, что за
кончившиеся гастроли поло
жат основу прочной творче
ской дружбы между коллек
тивом ансамбля и нашим ста
ринным городом.

До свиданья, друзья!

Б. БОРИСОВ.

Н О В Ы Е
П Р И Б О Р Ы

Железнодорожные, судо
вые, для шинной промышлен
ности. общепромышленные по
вышенного качества — таков 
неполный перечень новой про
дукции, которую предстоит 
освоить в этом году томским 
манометристам. На заводе ве
дется подготовка к выпуску 
новых изделий. Выпущены 
опытная партия манометров 
для шинников, промышленная 
партия приборов для желез
нодорожников.

Полвека в пути
Медицинская общественность области обсуждает проб

лемы повышения эффективности пропаганды медицинских 
и гигиенических знаний среди населения на научно-прак
тической конференции, посвященной 50-летию Томского 
областного Дома санитарного просвещения.

История санитарного про
свещения в' Томске начи
нается с деятельности уче
ных Томского университета, 
открывшегося в 1888 году. 
В университете и за его пре
делами они. читали большое

число популярных лекций. 
Особым успехом пользова
лись выступления профессо
ров Судакова, Курлова, Ти
макова.

Широту и размах санитар
но-просветительная работа

получила в годы Советской 
власти. В 1920 году при 
Томском губздраве был соз
дан санитарно-просветитель
ный подотдел, а 19 января 
1922 года был открыт Дом 
санитарного просвещения.

В нем проходило чтение 
элементарных курсов по

денчества. На ней дежурили 
врачи, они читали публич
ные лекции на самые раз
личные медицинские темы. 
Ощутимый вклад в санитар- 
но-просветительную работу 

внесли красные чумы и пере
движные выставки.

Сейчас в областном Доме 
санитарного просвещения хо
рошо оборудованный методи
ческий кабинет. большая 
библиотека, необходимые на
глядные пособия. Работают 
кабинеты санитарного про

бактериологии, анатомии и свещения и в районах обла- 
физиологии человека. Рабо- .
тала выставка по профилак- сти, ими руководят специаль- 
тике социальных болезней и но подготовленные работни- 
охране материнства и мла- ки.

Изменились формы и ме
тоды просветительной рабо
ты, расширился ее диапа
зон, повысилось . качество 
лекций, бесед, санбюллете- 
ней, выступлений по радио. 
Получили одобрение у жите
лей области устные журна
лы и тематические вечера, 
цикловые занятия, ' школы 
молодых матерей, уроки 
практической гигиены в на
чальной школе.

Более высокий уровень 
пропаганды медицинских и 
гигиенических знаний достиг
нут в народных университе

тах здоровья, которых сей
час в области 33.

Самый крупный из них — 
томский городской. В нем 
состоялось уже 5 выпусков 
слушателей. В 1970 году, 
по итогам всесоюзного об
щественного смотра народ
ных университетов, посвя
щенного 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина, этот 
коллектив был награжден 
дипломом и удостоен звания 
«Лучший народный универ
ситет». Ректором универси
тета , является профессор 
медицинского института' 
Г. И. Мендрина.

Свое пятидесятилетие , ра-

чают упорным трудом по 
выполнению задач, возло
женных на них исторически
ми решениями XXIV съезда 
КПСС. Они всегда помнят, 
что в их руках главное бо
гатство страны — здоровье; 
советских людей.

В. ОЛЕИНИЧЕНКО, 
заместитель заведующе
го Томским областным 
отделом здравоохране

ния.
М, ПОПОВА, 

главный врач областно
го Дома санитарного 

просвещения.

Много передовиков производства трудится на Колпа- 
йевском автотранспортном предприятии. К ним можно 
безошибочно отнести Константина Ивановича Немова — 
водителя пассажирского автобуса. Он ежедневно значи
тельно перевыполняет плановые задания.

Фпто В Похдёбина.

КИНОЭКРАН МАРТА
В этом месяце продол

жится кинофестивать «Союз 
равноправных», посвящен
ный 50-летию СССР. В мар
те на экранах Томска будет 
представлено киноискусство 
Азербайджанской и Латвий
ской ССР. Демонстрация 
киноискусства Азербайджа
на откроется премьерным 
художественным широкоэк
ранным фильмом «День 
прошел» — о несэстояв- 
шейся любви двух молодых 
людей.

В марте в наш город при
езжают работники киносту
дии «Союзмультфильм» с 
творческим отчетом. Кино
фестиваль « Мультфильм-72» 
пройдет во многих кинотеат
рах Томска и области.

Будут демонстрироваться 
лучшие призовые мульти
пликационные киноленты 
студии «Союзмультфильм».

А  вот новые художествен
ные киноленты мартовского 
репертуара.. Зрители снова 
встретятся с неуловимыми 
мстителями в фильме «Ко
рона Российской империи, 
или Снова неуловимые». 
Юные герои гражданской 
войны в этой киноленте'зна
чительно повзрослели и 
сменили свои красноармей
ские шинели на кожаные 
куртки чекистов. 
с О легендарной белорус
ской деревне • Рудобейке,, о 
простйх мужиках, отстояв
ших" Советскую власть в 
борьбе с белогвардейцами я

интервентами, рассказывает
ся в фильме «Рудобельская 
республика», поставленном 
на киностудии «Беларусь- 
фильм» по одноименной по
вести С. Гроховского.

...1919 год. Сибирью пра
вит адмирал Колчак. 32 се
ла, не признав его власть, 
объединились в Советскую 
Баджейскую республику. 
Она превратилась в грозную 
силу в тылу белых войск. 
Эту страницу борьбы за ус
тановление Советской вла
сти в Сибири и Забайкалье 
и историю зарождения со
ветско-монгольской ' дружбы 
воскрешает кинолента «Ко
чующий фронт» (Свердлов
ская киностудия).

Давно уже » окончилась 
Великая Отечественная вой

на, события тех грозных лет трудные годы борьбы с 
стали историей. Но есть бандами националистов на 
люди, для которых до, сих Буковине, 
пор еще война не окончи- Из новых зарубежных 
лась. Они и сейчас находятся фильмов в марте будут де- 
на переднем крае борьбы, монстрироваться: «Туман-.
Об одном таком человеке, 
мужественной разведчице, 
рассказывает кинофильм 
«Софья Грушко» (киносту
дия им. А. Довженко).

Жизнь шахтеров с ' ее за
конами, взаимоотношениями 
освешает новая художест
венная кинолента студии 
«Мосфильм» «Антрацит».

На широкоформатном эк
ране в этом месяце пойдет 
цветной фильм киностудии 
имени А. Довженко «Белая 
птица с черной отметиной», 
получивший на V II москов
ском ’Международном кино
фестивале Золотой приз. 
Это кннобаллада о верности 
сынов украинского народа 
своей Советской Родине в

нал ночь» (ГДР) — прн- 
ключенский фильм о работ
никах уголовного розыска; 
«Большая любовь» (Фран
ц и я ) — кинокомедия' о же
натом мужчине, влюбленном 
в юную девушку; «Польский 
альбом» двухсерийный
фильм о молодой журнали
стке, которая, разыскивая 
людей по фотографии воен
ных лет, случайно узнает 
нелегкую судьбу своей' ма
тери.

Повторно возвращены на 
экран «Пар,мекая обитель»
(Италия, Франция) по одно
именному роману Стендаля 
и призовой фильм-памфлет 
«Мы — вундеркинды» 
(ФРГ).

Г. ГАЛАНОВА.

В мире интересного

ПЕТР ПЕРВЫЙ: ИЗМЫШЛЯЙТЕ МАШИНЫ
Первое в р усско й  печати по

становление о порядке  оф орм 
ления изобретений о п уб л и ко 
вано в петровском  «Р еглам ен
те». Полное название к н и ги : 
«Р еглам ент о упр авле ни и  ад
м иралтейства  и верфи и о дол
ж н о с т я х  колл егии  адм ирал
те й ско й  и п р о тч и х  всех чинов 
при  адм иралтействе обретаю 
щ их» . С этим  томом м ожно 
по зн а ко м и ться  в фонде ред
к и х  к н и г  Х абаровской  краевой 
н аучн ой  б иблиотеки. С остави
тель «Регламента» — Петр I. 
«Регламент» наряду с у ка з а 
ния м и , где «лучш е пр и н и м а ть

п е н ьку , см олу, лес, к а к  сделать 
пробу железа», требует «везде 
употреблять м аш ины ». А если 
их нет, — «изм ы ш лять».

Х абаровский  экзем пляр
«Регламента» прош ел «огонь и 
воду». Обгорели углы  перепле
та, разм ы ты  отдельны е стр о ки .

Среди пе тр о в ски х  к н и г , к о 
торы е хра ня тся  в Хабаровской 
библиотеке, выделяется та кж е  
«Б укварь» — небольш ого ф ор
мата то м и к  в ко ж а н о м  пере
плете с м едны м и засте ж ка м и . 
В нем, кром е  сла вян ско го , из
лагаю тся основы  л а ти н ско го  и 
греч еско го  язы ков .

П р и в л е ка е т  вним ание из
данная по велению  Петра к н и 
га «И стинны й  способ укр е п л е 
ния городов», ко то р ую  перевел 
с ф р а н ц узско го  на р у с с ки й  
отец А. В. Суворова — Васи
лий И ванович, том  «Новое кр е 
постное строение на м окром  и 
н изком  гори зон те^, вы ш едш ий  
тир аж ом  v  100 экзем пля ров , 
«Овидиевы ф и гур ы »  с р а с кр а 
ш енны м и от р у к и  гравю ра м и  и 
м ногие д р уги е  редкие к н и ги .

М. Х АН УХ, 
корр . ТАСС.

Хабаровск.

Из зала суда ДОБАВИЛИ...
Два колхозника из ше- 

гарского села Еаткат — по
жилой Дмитрий Рагозин’ и 
молодой ‘ Александр Анто
нов — во время пьянки об
наружили, что спиртное кон
чилось. «Душа горит — на
до ...добавить!» — почти про- 
стонал* Рагозий и предложил 
пойти 1! магазин, взломать 
двери и достать еще не
сколько бутылок. Антонов 
согласился. Приятели подо
шли к магазину, й Рагозин,

вытащив «монтировку», на
чал взламывать замки.

Возню у магазина услы
шал проходивший мимо ра
ботник милиции Г. Я. Тон- 
кошкуров.

— Что вы делаете? — 
спросил милиционер.

Антонов, не говоря ни 
слова, повернулся и задал 
стрекача. А Рагозин снача
ла ударил сотрудника ми
лиции «монтировкой», а по
том уже побежал. Однако

Тонкошкуров догнал пре
ступника, обезоружил его и 
доставил в отделение мили
ции.

Дело любителей «доба
вить» рассматривала колле
гия областного суда. За по
пытку совершить преступле
ние и сопротивление работ
нику милиции Рагозин при
говорен к четырем годам 
лишения свободы с содер
жанием в колонии строгого 
режима. Что касается Анто
нова, то он отделался годом 
исправительно-трудовых ра
бот.

А. КОЛЫВАНОВ, 
член областного суда.

ПОГОДА

Сегодня по Томской об
ласти ожидается небольшая 
облачность, преимуществен
но без осадков, ве.тёр юго- 
западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура днем 
10 — 15. градусов мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ёё- 
тер юго-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура днем 10 -1 2  градусов 
мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

1 марта 
свидетель».

т

«Е д инственны ^

К И Н О
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

имени Н. Н. ЯКОВЛЕВА
«След Сокола» (две серии) — 

18, 21.
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Корона Р оссийской  им пе
рии , или Снова неуловимые»
(две серии) — 8-40. 11.10,
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

«Корона Р осси йской  им пе
ри и , или Снова неуловимые» 
(две серии) — 9, 11-30, 14.
16.30. 19, 21-30.

Зал к и н о х р о н и ки  — «Сер
дечная встреча с Ф ранцией» 
— 9. 12-15, 14-25, 17-40, 20-55. 
«О борвавш ийся вальс» — 
10.05, 13.20, 15-30, 19-50, 22.
«А зербайдж ан... А зербайд
ж ан ...»  — 11-10, 16-35, 18.45.

«ОКТЯБРЬ»
«Корона Р оссийской  им пе

ри и , или Снова неуловимые»
(две серии) — 9, 11-30, 14.
16-30, 19, 21-30.

«Корона Р оссийской  им пе
ри и , или  Снова неуловим ы е»
(две серии) — 8-40, 11-10,
13-40, 16.10, 18-40, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Корона 

Р оссийской  и м перии , или Сно
ва неуловим ы е» (две серии) —
8.30, 11. 13-30, 16. 18.30, 21.

М алый зал — «Корона Рос
си й ско й  им п ер ии , или  Снова 
неуловим ы е» (две серии) — 9, 
11-30, 14 16.30. 19. 21-30.

«ПИОНЕР»
«Улица м ладш его сы на» —■

9-0*5. 11 12-55. 14-50. «Щ и т и
меч» (первая и вторая серии) 
— 16-45, 20-30.

«СИБИРЯК»
«Н еуловимы е м стители»,

«Новые пр и кл ю ч е н и я  неулови
м ы х» — 9-20, 12, 14-40, 17.20, 
20. 22-30.

МЕЛЬКОМБИНАТА
КЛУБ

«По следу тигра» — 19. 21:

СРЕДА, 1 марта 
I ПРОГРАММ А 

МОСКВА
15.30. Ленинский университет 

миллионов. «Общие закономер
ности и конкретно-историче
ские особенности социалистиче
ского строительства в различ
ных странах». 16.10. «Кинопа
норама». Ведет передачу ки
нодраматург А. Каплер. 17.40. 
Новости. 17.50. «Дорога к поку
пателю». Телеочерк. 18.20. 
«Артлото». 19.30 М Анчаров. 
«День за днем» Глава 5-я. 
«Май. 9, воскресенье».

ТОМСК
20 30. Молодежная программна 

«Факел». На студенческом ме
ридиане. 21.40. Новости.

МОСКВА
22.05 «Все о балете». «Гали

на Уланова». Ведет‘ передачу 
Б. Львов-Анохин. 23.00. «Вре
мя». Информационная про
грамма. 23.30. «Три товарища». 
Художественный фильм.

Томский политехнический 
институт имени Кирова объяв
ляет. что 17 марта 1972 г., в 
15 часов, в аудитории № 228 
10-го корпуса института. на 
заседании совета по присуж
дению ученых степеней физи
ко-технического факультета 
состоится З А Щ И ТА  ДИССЕР
ТАЦИИ, представленной на со
искание ученой степени кан
дидата физико-математических 
наук П ривезенцевы м  А. П. на 
тему: «Вопросы взаим одейст
вия за р я ж е н н ы х  частиц  с соб
ственны м  полем излучения в 
ци кл и ч е ско м  ускорителе» .

С диссертацией можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся бухгалтер (оклад 110
руб.).

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 3.

Комбинат «Обувщик» во
зобновил прием заказов на 
пошив новой обуви. Прием 
заказов производится в До
ме быта по пер. Нахановича, 
10. Прием заказов произво
дится по вторникам, четвер
гам. субботам. Часы Приема 
заказов — с 8 до 19. 
Обед — с 14 до 15 часов. В 
мастерской № 1, располо
женной по ул. Войкова, ,27, 
часы работы — с 10 до 19. 
Перерыв на обед ■— с 13.30 
ДО 15.30. Выходные дни — 
суббота, воскресенье.

Морской клуб ДОСААФ 
производит запись на курсы 
судоводителей • любителей 
ежедневно с 9 до 19 часов.

Начало занятий — в 19 
часов 6 марта 1972 года.

Здесь же требуются на 
постоянную работу; инженер, 
механик, инструктор прак
тического обучения, знаю
щие двигатели внутреннего 
сгорания.

За справками обращаться: 
634003, Томск, площадь 
им, В. И. Ленина, 3, теле
фон № 2-31-17.

Томский филиал институ
та «Сибгипросельхозстрой» 
приглашает на постоянную 
и временную работу по про
ектированию строительства: 
инженеров и техников-элек- 
триков, инженеров и техни- 
ков-сантехников по отопле
нию и вентиляции, инжене
ров и техников-строителей.

Обращаться по адресу: 
634041, Томск, пр. Кирова, 
48. телефон № 4-22-09, или 
проспект Ленина, 151,, гор- 
бюро по трудоустройству на
селения.

Апрелевский опытно-экспериментальный завод 
средств -автоматики, и контроля освоил, серийный вы
пуск- приборов, основанных на полупроводниках и 
тензометрии:

ТДД — тензометрический датчик давления для 
измерения давления жидкостей й газов с пределами 
измерения .50, 100. 200, 400 кг/см2 (стоимость — 
42 руб.) и ТДДМ с пределами измерения 5, 10, 
25 кг/см 2 (стоимость — 40 руб.).

ТУП-101 (ТОПАЗ-1) — тензоусилитель унифи
цированный, полупроводниковый, десятиканальный 
(стоимость — 1.315 руб.).

J ТУП-31 (ТОПАЗ-2) — тензоусилитель унифици-
> рованный, полупроводниковый, трехканальный
> (стоимость — 750 руб.).
< БУС-68— тензоёлок усилительный, суммирую-
< щйй, для балансировки усиления и алгебраического

[ суммирования сигналов, поступающих с тензодат
чиков (стоимость — 991 руб.). .

БУС-4— тензоблок усилительный, суммирующий, 
одноканальный (стоимость — 764 руб.), 

i ДВ-2— датчик оборотов для получения электриче-
i  ских импульсов в измерительной цепи, пропорцио- 
? нальных определенному углу поворота вала (стои-

I; мость — 118 руб.).
1 АТ-1— акселерометр тензометрический с предела-/ 

ми измерения 10, 20, 30, 50, 100 м/сёк2 (стой-

мость — 112 руб.).
РАТ-2— токосъемник ртутный, амальгамирован

ный на 4, 6, 8, 12 колец (стоимость — 317 руб.).
«С А П Ф И Р »— прибор алгебраического суммиро

вания выходных сигналов датчиков перед подачей 
их на усилители ТОПАЗ-1, ТОПАЗ-2 (стоимость —. 
525 руб.). . ;

«РУБ И Н » — прибор реостатных датчиков. Пред
назначен для тарировки и балансировки датчиков 
(стоимость — 511 руб.).

«М А Л А Х И Т »— прибор масштабирования кана
лов. предназначен для ручной и автоматической 
тарировки усилительных каналов (стоимость — 
421 рубль).

«Г Р А Н А Т »— прибор питания. Предназначен для 
получения стабилизированного постоянного напря
жения (стоимость— 377 руб.)-.

- Датчики УСП-К1. УСП-1НЭ1, УСП-МА, 
УСП-1Г1, УСП-К 4 — устройства счета продукций. 
Предназначены для автоматического учета штучной 
продукции.

Завод имеет возможность,, поставить указанные 
приборы без нарядов. В письме-заявке потребителя, 
подписанном, руководителем и _ главным бухгалте
ром, должны быть указаны банковские, почтовые и 
отгрузочные реквизиты/Адрес завода, г. Апрелевка 
Московской области, ул. Самохина,' 9.

Учебный комбинат Том
ского территориального уп
равления строительства 
производит набор на курсы 
с отрывом от производства 
по специальности! бетонщик- 
стропальщик.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия— 70 
руб. в месяц, гарантируется 
жилплощадь в течение' двух 
лет по договору, одинокие 
обеспечиваются общежити
ем.

Начало занятий — с 10 
марта 1972 года.

Обращаться: 634048,
Томск, пер. Фруктовый, 
28-а.

Дорогие томичи!
Просим обратить внима

ние!
В нашем городе рядом с 

синими почтовыми ящиками 
появились красные, которые 
служат для писем, адресо
ванных жителям г. Томска, 
т. е. для местной корреспон
денции.

Местные письма, опущен
ные в такой ящик, будут до
ставлены адресату в более 
короткий срок.

Не опускайте в красный 
ящик письма, адресованные 
в другие города и районы! 
Это усложняет процесс сор
тировки и не ускоряет про
хождение ваших писем.

Томский почтамт.

Томской конторе Госбанка 
на постоянную работу ■ тре
буются кассиры, инкассато
ры.

Работающим кассирам,
инкассаторам — пенбионерам 
полностью сохраняется -пен
сия.

Обращаться: пр. Ле
нина, 109, телефон
№ 2-65-72.

Дом культуры энергети
ков открывает школу баль
ного танца (бесплатно). За
нятия— во вторник и пятни
цу с 19 часов.

Адрес: г. Томск, ул. Ени
сейская, 35, телефоны
№№ 9-93-242, 9-93-230.

Техническому училищу 
№ 18 требуются на посто
янную работу: мастер произ
водственного обучения в 
группу слесарей, столяр, 
сторож и заведующий хо
зяйством.

Адрес: г. Томск,-.ул. Учеб
ная, 37.

Администрация и мест, 
яый комитет столовой № 4 
томского треста столовых 
№ 1 выражают глубокое со
болезнование заведующей 
производством ‘ столовой 
Волосниковой Лидии Яков
левне по поводу смерти ее. 
отца

Ф РИ Ц ЛЕРА
Я кова Я ковлевича.

1

наш адрес и телефоны Р
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